

A LO UTIL

En medio de la tempestad de pasiones que se ha desencadenado sobre España, convirtiéndose el problema social en un semillero de odios y en un pretexto para la revuelta, la voz de Ciudad Real, «la buena y querida villa» del Rey Sabio, se alza reposada y serena convocando a un mitin, que en nada se parece a los que de ordinario reseñamos. No resonarán en aquella tribuna ni acentos de venganza ni excitaciones al desenfreno; no se levantará en ella bandera rebelde contra el Estado y la sociedad. Los pueblos de la provincia manchega se reunirán en la capital el día 15 para arbitrar, en discusión pacífica y con el concurso de todos, medios prácticos que aseguren su riqueza agrícola. Ciudad Real da la nota simpática en este clamoroso y funesto desconcierto, que va llevando la zozobra y la alarma a todos los ámbitos de la Península.

Hay una idea general muy equivocada de lo que son las tierras manchegas. Al hablar de ellas, pensamos siempre en las fértiles llanuras que hollaban los cascos de Rocinante cuando llevaba a lomos al sin par Hidalgo, espejo de la andante caballería. Un médico ilustre, que es también un escritor distinguidísimo, el doctor Escuder, hizo en uno de sus libros notables y curiosas descripciones de la Mancha, conduciéndonos en narración amena a sus fértiles llanos, sus verdes extensiones de viñedo, sus frondosas huertas. Aquella comarca, que evoca intensamente en la memoria de todo español la gloriosa epopeya de Don Quijote, se ha citado casi siempre como ejemplo de aridez y pobreza; y, sin embargo, aunque escasa de medios y más desatendida que otras provincias, tiene en las entrañas de su tierra gris y monótona una gran fuente de riqueza agrícola. Lo que hace falta es poderla aprovechar; lo que ahora se pretende es fomentarla, facilitar su desarrollo y crecimiento.

Los cereales, las frutas, las legumbres, los vinos, los aceites manchegos, bastarían por sí solos para asegurar la prosperidad de la región si hubiera en España algo siquiera de lo que ya existe en todas partes. Pero la Mancha malogra sus productos por la falta de mercados y la deficiencia en los medios de comunicación. El vino sobre todo, base de su riqueza, tropieza para la exportación con tales dificultades, que el deprecio en la mercadería es enorme. En muchos pueblos vinícolas se recoge la cosecha cuando aún están llenas todas las cubas con el mosto de la anterior vendimia, y así se da el caso de que un producto que podría competir en cantidad y en calidad con otros similares, reporta apenas una pequeña parte del beneficio total que podría esperarse de él.

Hubo una época, del 87 al 88, en que el tratado con Francia, favorable a la extracción de caldos, hizo subir el precio del vino a seis y siete pesetas arroba, y entonces todos los capitales se invirtieron en plantar viñas. Sucedió en seguida lo que suele ocurrir en España. Extinguido el tratado, cesaron aquellas facilidades; los Gobiernos no se preocuparon de la compensación, y ya el año 91 se vendía la arroba a 1,25 pesetas; es decir, una cantidad tan ínfima que no compensaba ni los gastos de vendimia y elaboración. Algunos labradores optaron por no vendimiar; otros arrancaron los viñedos, y así empezó a malograrse esta importante fuente de la riqueza nacional. De la ruina apenas si se salva Valdepeñas, por la seguridad del mercado madrileño; Manzanera, que se defiende con sus fábricas de destilería, y el Tomelloso con sus aguardientes. Pero ahí están, sin medios para sacar el menor producto a sus vinos, Daimiel, Almodóvar, Almagro, Piedrabuena, Miguelturra y muchos pueblos más.

De todo esto, y de otros importantes extremos que se relacionan con la ganadería, se va a tratar en el mitin del día 15, que presidirá el joven ex ministro de Agricultura D. Rafael Gasset, mitin para el cual reina gran entusiasmo en toda la provincia y que significa un esfuerzo patriótico y útil, digno de ser recogido en las columnas de la Prensa y estimulado como merece. Olería que en ese mitin no habrá notas sensacionales que comentar; se tratará del problema vinícola, de la ganadería, de los medios de combatir las plagas que asolan los campos, de las obras hidráulicas, etc.; pero en cambio puede que resulte algo útil que señale en aquella región española la existencia de un esfuerzo común.

Hay que confesar que, por modestas que sean las mejoras conseguidas, pesarán mucho más que los inaguantables discursos de los energúmenos que resucitan España, y que todos esos mitines populacheros, en que al pobre trabajador se lo vuelven los sesos agua de tanto escuchar las frases huecas y los pomposos conceptos de los agitadores y los charlatanes de oficio.

A través del mundo

El War Office anuncia que en adelante los reclutas que padezcan de la boca a consecuencia de una mala dentadura, no serán admitidos en el Ejército inglés.

Según el rigor que se observe en el cumplimiento de esta medida, será más o menos difícil para el porvenir el reclutamiento en Inglaterra, pues, según datos estadísticos recientes, las dentaduras en aquel país son cada día peores.

La feria más curiosa del mundo es la que todos los años se celebra, a fecha fija, en Leipzig la del pelo de cerda.

Es la más importante en este artículo, y según noticias, facilitadas por el consúl general francés, este año ha resultado muy satisfactoria. Los precios han oscilado entre 11 francos, 25 y 12,50 la libra para las cerdas fuertes, y entre 3,50 y 4,50 para las suaves, procedentes de las razas blancas.

Las compras verificadas por los extranjeros han sido considerables, y principalmente por cuenta de los grandes fabricantes de brochas inglesas y americanas.

Uno de los trenes más lujosos que actualmente salen de París es el expreso de Roma, que la

Compañía de Wagons-Lits acaba de establecer entre ambas capitales.

Además de su lujo y del confort, es de elogiar en dicho servicio la rapidez del viaje. Se sale de París a la una y media de la madrugada y se llega a Roma treinta horas después, a las siete y cuarto de la tarde.

Para que nadie ponga en duda lo mucho que en Alemania reina la superstición, bastará saber que el Sindicato de propietarios de Cassel ha intervenido cerca del Gobierno, y a petición de uno de sus miembros, propietario de una casa, a fin de que se le autorice para cambiar el número de ésta, que es 13, por el de 11 duplicado.

Alega, como razón de su solicitud, que no hay quien alquile la casa en cuanto se entera de su número fatídico, y en apoyo de los perjuicios que esto le causa, hace observar que los fondistas de Cassel, al numerar los cuartos de sus hoteles, saltan del 12 al 14 por no poner el 13 a ninguna de las habitaciones.

Después de Texas, ha sido en la Indiana, en Dewey, donde se han encontrado nuevos manantiales de petróleo.

Esta noticia ha causado viva emoción en América. Miles de hectáreas han sido ya compradas en aquella región para dedicarla a tal objeto y establecer en ellas la industria petrolífera.

La riqueza de semejante producción es cada vez mayor, conforme aumenta de día en día el empleo del petróleo para alimentar las calderas de los barcos.

DE ACADEMIAS

EN LA DE CIENCIAS MORALES

Anoche celebró sesión esta Academia, bajo la presidencia del ilustre republico D. Laureano Figuerola, asistiendo a ella también el secretario de la Corporación, D. José García Barzanallana.

Después del despacho ordinario y el referendo a la correspondencia literaria y obras recibidas en la Academia, el Sr. Azcarate presentó y apoyó una moción de la Escuela Práctica de Estudios Jurídicos y Sociales de la Facultad de Derecho de la Universidad de Oviedo, en que su director, el catedrático señor Alvarez Builla, solicita se le conceda una colección de los libros publicados por la Corporación.

Fundase el solicitante para el ruego que formula en el nombre de la institución para quien pide y apoya la instancia en los fines de cultura que persigue la Escuela Práctica de Estudios Jurídicos y Sociales. No era menester tanto para que la Academia... una de las que mejor han comprendido su papel en la obra del progreso—acordara como se pedía; pero por sí algo faltaba, las palabras con que el ilustre maestro Sr. Azcarate adujo la petición decidieron en su favor, y ya hoy se daba cumplimiento al acuerdo preparando libros y folletos de los muy interesantes publicados por la Academia de Ciencias Morales y Políticas, los cuales se mandarán en seguida a la Universidad ovetense.

El académico Sr. Sanz y Escartin habló a sus compañeros con alguna extensión, y con la competencia que le dan sus especiales conocimientos en Sociología, de un artículo publicado en la *Revista Filosófica de la France et l'Etranger*, con el título *Socialismo y Sociedad*, trabajo a lo que parece doblemente interesante, por lo que afecta al problema social en nuestra patria.

Continuó la discusión de la Memoria del Sr. Salvá, titulada *Estado actual de la propiedad*, el señor conde de Gas y Valencia anunció el académico doctor D. José Canalejas había empezado a ocuparse de su discurso de ingreso en la Corporación, cuya noticia ratificó también el señor marqués de la Vega de Armijo, y con esto se dio por concluida la reunión.

FELIX DE MONTEMAR

CRONIQUELLAS

PENSANDO EN LOS POBRES

El denunciante ha cobrado ayer el precio de su denuncia... Ya están en poder del Sr. Cotarelo los 25.000 francos, importe del servicio prestado a la policía francesa.

No es esta ocasión de discutir nuevamente la actitud del conde académico. En su oportunidad, a raíz de la denuncia, púimos todos sobre su cabeza la corona de espinas...

La caridad, fingida real del Sr. Cotarelo, los móviles que le impulsaron, todo ello debe arrinconarse... La nota de hoy es que ha cobrado su labor, mientras los acreedores de la familia Humbert continúan sin cobrar.

Pero lo singular del caso, lo que ofrece aspectos de verdadera originalidad, es que el Sr. Cotarelo no encuentra la manera de repartir esos miles de francos.

En el Gobierno civil se los rechazan firmemente—La policía—exclama el Sr. Sánchez Guerra—está bastante recompensada.

Acaso sea verdad. Y el celo auxiliar de la justicia baja las escaleras del Gobierno con el fajo de billetes, que debe pesarle mucho...

Antes habían rechazado ya la oferta los individuos de la Guardia civil y las distintas personas que intervinieron en la detención de la familia francesa. Más tarde se dijo que los pobres del barrio de Argüelles no admitirían tampoco dinero alguno...

Tiene todo este semejanzas de melodrama cursi. Nadie quiere poner sus manos en esos francos... Ese dinero—grita el protagonista del melodrama—está maldito...—Y se desmaya en escena, escuchando el aplauso popular.

Edmundo de Amélie, en sus viajes por España, creyó hallar un Quijote en cada pobre de solemnidad. Yo creo que el sagaz observador exageraba un poco sus deliciaas notas.

Podrán imaginar cuántos piden limosna que descienden del propio solar del Cid; pero a ninguno de los que reciben el *para ellos* los he oído interesarse por la procedencia del dinero.

El mismo Cid, si viviera, y lugar de acuchillar moros tuviese que andar a mirones con el hambre, sería quizás menos orgulloso y muchísimo menos arrogante.

No es ese dinero puerdo y debe repartirse entre los necesitados. El Gobierno francés no ha despedido a nadie para ponerlo en manos del que prestó un servicio a la Policía de sus países.

No es el dinero de los usuarios de París; no es tampoco el producto de un ermen. Haría mal en quedarse con él el denunciante. Pero no manillaré el honor del pobre que lo recibía.

Seamos todos algo más justos, y presidiéndonos de lirismos inútiles. Sobre que el reparto de esos miles de francos no ha de influir poco ni mucho en el proceso de los Humbert... El melodrama no es el reflejo de la vida real.

Mientras los judíos parisenses ponen el grito en el cielo y Roman D'Aurige se niega a declarar y la interesante Eva Humbert continúa inspirando ternas endecasílabos a los periodistas sensibles, pongamos en los pobres... Etos no destruyeron un cofre de Cratón.

F. DULANTZ

FECHAS MEMORABLES

EL 11 DE FEBRERO

Abdicación de Don Amadeo de Saboya.—Proclamación de la República en España



EL REY DON AMADEO DE SABOYA

Ensangrentado el suelo de la Patria por la guerra civil, que de día en día aumentaba la destrucción y la miseria; combatido el Poder por los partidos políticos y las ambiciones personales; exacerbada la exaltación natural del pueblo por las ideas demagógicas que, lo mismo en el Club que en el Parlamento, lanzaban los oradores enemigos de la Monarquía; en un período de turbulenta irritación que se traducía en malestar profundo y que daba ocasión a los más rápidos cambios de gobierno, el Rey de España D. Amadeo de Saboya, a quien por acuerdo de las Cortes habíase sido condecorada la Corona en Noviembre de 1870, convencido de que la paz que él había soñado para el país que gobernaba era imposible, formó el inquebrantable propósito de abdicar por sí, por sus hijos y sucesores, los derechos a la Corona.

D. ESTANISLAO FIGUERAS



PRESIDENTE DEL PODER EJECUTIVO

El decreto de disolución del cuerpo de Artillería, que no obstante las observaciones en contrario que mereció al Monarca, hizo que la cuestión de Gobierno, fué la gota que colmó la medida. El Soberano llamó al presidente del Consejo y le expuso su propósito irrevocable de renunciar al Trono. Trató D. Manuel Ruiz Zorrilla de disuadir al Rey de aquella idea, pero no pudo conseguirlo y tuvo que aceptar el Mensaje que, dirigido a las Cortes, le entregó el Monarca, en el que explicaba los motivos que le habían obligado a adoptar aquella resolución.

D. EMILIO CASTELAR



MINISTRO DE ESTADO

Los términos de este Mensaje, que en la tarde del 11 de Febrero fué leído a los representantes del país en el Congreso de los Diputados, son el mejor elogio que de la lealtad del Rey y de la nobleza de sus sentimientos puede hacerse.

He aquí algunos de sus más interesantes párrafos: Grande fué la honra que merecí a la Nación española eligiéndome para ocupar su Trono, honra tanto más por mí apreciada, cuanto que se me ofrecía rodeada de las dificultades y peligros que lleva consigo la empresa de gobernar un país tan hondamente perturbado.

Alentado, sin embargo, por la resolución propia de mi raza, que antes busca que crea y el peligro, decidido a inspirarme únicamente en el bien del país y a colocarme por cima de todos los partidos, resuelto a cumplir el juramento por mí prometido a las Cortes Constituyentes, estaba pronto a hacer todo linaje de sacrificios por dar a este valeroso pueblo la paz que necesita, la libertad que merece y la grandeza a que su gloriosa historia y la virtud y constancia de sus hijos le dan derecho.

Conozco que me engañó mi buen deseo. Dos años largos há que cino la Corona de España, y la Es-

paña vive en constante lucha viendo cada día más lejano la era de paz y de ventura que tan ardientemente anhelo. Si fueran extranjeros los enemigos de su dicha, entonces, al frente de estos soldados, tan valientes como sufridos, sería el primero en combatirlos; pero todos los que con la espada, con la pluma, con la palabra, agravan y perpetúan los males de la nación, son españoles; todos invocan el dulce nombre de la Patria, todos pelean y se agitan por su bien; y entre el trágico del combate, entre el sonfuso, atroz y contradictorio clamor de los partidos, entre tantas y tan opuestas manifestaciones de la opinión pública, es imposible atinar cuál es la verdadera, y más imposible todavía hallar el remedio para tamaños males.

Lo he buscado evidentemente dentro de la ley, y no lo he hallado. Fuera de la ley no ha de buscarse quien la prometido observarla.

Estas son, señores representantes, las razones que me mueven a devolver a la nación, y en su nombre a vosotros, la Corona que me ofreció el voto nacional, haciendo de ella renuncia por mí, por mis hijos y sucesores.

Leída desde la tribuna la abdicación del Rey D. Amadeo, declaró desde la presidencia D. Nicolás María Díaz que por esta renuncia recobraban las Cortes la plenitud de su soberanía, y propuso que se reunieran en una las dos Cámaras, puesto que en las dos estaba la soberanía de la Nación. En el acto se dirigió un Mensaje al Senado. No habían transcurrido cuarenta minutos, cuando entraron en el Congreso los senadores. Los presidentes de los dos Cuerpos se dirigieron las siguientes palabras: *El presidente del Senado*: «Señor presidente del Congreso: El Senado español, en virtud de acuerdo que acaba de tomar, viene aquí a formar una Asamblea ante la necesidad de la Patria. *El presidente del Congreso*: «Señores senadores: Tomad asiento para que constituyan los dos Cuerpos las Cortes soberanas de la Nación. El espectáculo era imponente; los senadores se sentaban silenciosos entre los diputados, como apesadumbrados por la honda emoción que experimentaban.

Se dió cuenta por segunda vez de la renuncia de D. Amadeo. El presidente del Senado, Sr. Figuerola, pronunció unas muy pocas palabras, y momentos después de nombradas dos Comisiones, una para que llevase al Rey la contestación de la Asamblea y otra para que le acompañara al dejar el Reino, se procedió a la lectura y a la defensa de una pro-

D. CRISTINO MARTOS



PRESIDENTE DEL CONGRESO

posición, suscrita por radicales y republicanos; aprobada ésta, se acordó lo siguiente: «La Asamblea nacional reanuda todos los poderes y declara, como forma de Gobierno de la Nación, la República, dejando su organización a las Cortes Constituyentes. Se procederá, desde luego al nombramiento directo de un Poder ejecutivo, que será amovible y responsable ante las Cortes.»

El Gobierno de D. Amadeo tardó en llegar a aquel día al Parlamento; esperaba que el Rey modificara sus propósitos. El Sr. Figueras pidió la palabra en aquella sesión para que D. FRANCISCO FIMARGALL



MINISTRO DE LA GOBERNACIÓN

jarse amargamente de que no estuvieran presentes los ministros, cosa que no había sucedido nunca. Tan enérgica fué la queja, que parecieron inmediatas.

Se votó el Gobierno de la República por 253 votos contra 32. Fué elegido Figueras presidente del Gobierno; presidente de las Cortes, Martos; y ministros: D. Emilio Castelar, de Estado; D. Francisco Pi y Suñer, de Gobernación; D. Nicolás Salmerón, de Gracia y Justicia; D. Manuel Llauro, de Fomento; don José Echegaray, de Hacienda; D. J. Beranger, de Marina; el general Córdoba, de Guerra, y D. Francisco Salmerón, de Ultramar.

Multitud inmensa aglomerábase en torno del Congreso, ansiosa de conocer la solución que la Asamblea Nacional, reunida en el edificio, había de dar al conflicto motivado por la abdicación de D. Amadeo.

Ante las muestras de impaciencia que daba el público, amenazando invadir la casa de la representación nacional, hizo preciso idear un medio de contener aquellos arrebatos, y

no solamente por propia iniciativa, sino también a ruego de algunos diputados, apareció el Sr. Figueras ante el pueblo para decir que confiaban en la minoría republicana, y asegurarle que no saldría de allí, a no serle muerto, sin la proclamación de la República.

También Rivero dirigió la palabra a la multitud, que no se calmó hasta que tuvo conocimiento de que la República había sido proclamada, noticia que, cundiendo rápidamente, dió ocasión a las más entusiastas manifestaciones de alegría por parte de los partidarios de aquel régimen, cuya duración había de ser tan efímera.

LOS ESTRENOS

EN LA ZARZUELA

Los dramas homeopático-regionales son, decididamente, la especialidad del teatro de la Zarzuela. La Empresa sólo tiene esa cuerda en su lira, y anoche nos horripilló con una nueva *tragedia*, ocurrida en el valle del Roncal, donde, por lo visto, desde que falta Gayarre, suceden cosas terribles. Salimos del teatro con los pelos de punta y el corazón en un puño. ¡Dios se lo perdone al Sr. Reyes y nos dé para tala, que buena falta nos hace, después de divertimos un rato en «el elegante coliseo de la calle de Jovelanos».

La obra estrenada y que el autor, como quien no dice nada, califica de «drama lírico», se titula *El ramo de azahar*, y lo del azahar resulta más simbólico de lo que parece; sólo a fuerza de azahar pueden resistirse ciertas cosas, y la obra de anoche ni con azahar siquiera. Era demasiado trágico todo aquello para que no concluyera haciéndose reír.

Con obras así se explica el desdén del público para el teatro de la Zarzuela. Ya era bastante *Agua mojada* sin el aditamento de *El Dios grande*, y si ahora se pone por contra el *carri* un estrambote de la magnitud de *El ramo de azahar*, pronto habrá telas de araña en la taquilla. No hay teatro que resista tres dramas seguidos, y si por añadidura están hechos por autores cómicos, ¡paga y vámonos!

No me atrevo a dar consejos a las Empresas, que a lo mejor echán a malin parte lo más sana intención y se ponen terribles; pero si me atreviera, aconsejaría al Sr. Reyes que se dejara de logomquias pasionales y de regionalismos y armas al hombre y volviera al buen camino; entre *El ramo de azahar* y *La caprichosa* es preferible la obra de López Monís; López Monís no engaña a nadie: el que quiere lo toma, y el que no le deja. Con el *Finco Imayoz* anoche el dilema es otro: hay que matarle o dejarle, y como no es cosa de andar otro crimen al *dó El ramo de azahar*, el público le deja... solo.

Supongo que,afortunadamente, el Sr. Reyes se vencerá por sí mismo, y volveremos a ver en aquel escenario la máscara risueña: con eso ganaremos además que se vaya Perrín, y no es mala añadidura. Perrín es mortal de necesidad; anoche grió su papel como un condado, y si ha de seguir así, bueno será que los músicos de la orquesta y los acomodadores del «establecimiento» se pongan un algodón en los oídos.

Y eso aun teniendo *El ramo de azahar* música de Vives. La música de Vives ya la oiremos en otro lugar, y si no, ¡tal día hizo un año!

Mientras no nos falte Wagner ya iremos viviendo.

Y basta de estreno, que el tiempo es oro, y es lástima perderle en futasas que a nadie importan.

A. M.

LA ARCHIDUQUESA ISABEL, ENFERMA

Por un telegrama que anoche se recibió en Palacio, han tenido noticia SS. MM. de la grave enfermedad que aqueja a la Archiduquesa Isabel, madre de la Reina doña María Cristina.

Parece que se trata de una inflamación pulmonar, que en los primeros momentos revestía graves caracteres.

La triste nueva causó gran alarma en Palacio, y S. M. desosa de asistir a su lecho, indicó propósito de ir a verle en camino inmediatamente, a pesar de la contrariedad que le causaba tener que dejar a la Princesa de Asturias que, como es sabido, se encuentra en el noveno mes de su embarazo.

Esta mañana se ha recibido un nuevo despacho, diciendo que en el estado de la enfermedad habíase iniciado una franca mejoría, que había desaparecido los temores que se abrigan con un principio, y si ha de seguir así, bueno será que los músicos de la orquesta y los acomodadores del «establecimiento» se pongan un algodón en los oídos.

En consecuencia de estas noticias tranquilizadoras, S. M. la Reina ha desistido del viaje.

Hacemos votos por que la augusta enferma recobre pronto la salud y pueda cumplir en breve su propósito.

SOCIEDAD DE HIGIENE

LA VIVIENDA HIGIÉNICA

Continuó anoche la discusión del tema, pronunciando un razonado discurso el distinguido arquitecto Sr. Cabello, quien se mostró de acuerdo con el doctor Larra acerca de la necesidad de dictar una ley de salubridad pública que obligue a todos al cumplimiento de sus reglas, principalmente en materia de construcciones. Habló de los medios directos para conseguirlo por el saneamiento del subsuelo, del suelo y del suprasuelo, y de otros indirectos, ilustrando al pueblo, rico y pobre, en estas cuestiones, y familiarizándole con las prácticas higiénicas.

El Sr. Soria defendió el sistema lineal para la arquitectura de las ciudades, apoyando las cuatro conclusiones presentadas por él, encaminadas a la adopción de aquél, extendiéndose en consideraciones variadas acerca del alcantarillado y la necesidad de defender igualmente la salud de todas las clases sociales.

Presentó el doctor Larra algunos de los inconvenientes en el orden social del sistema que se discutía, el cual, de seguirse, haría ciudades incómodas, y exigiría, por ejemplo en Londres, que se atravesara la nación entera para alojar en esa forma cinco millones de habitantes. Defendió el alcantarillado moderno de los inconvenientes que se le habían atribuido; refirió que el aire de las alcantarillas de París llevaba menos gérmenes patógenos que el de sus calles y el de algunas casas, y realizó el hermoso carácter de la higiene, cuyas aspiraciones van hacia la igualdad absoluta en bien de la salud del inquilino, desde el potentado al obrero más misero.

Después de consignar grandes elogios al ponente del tema, los arquitectos Sres. Navasquez y Pérez de los Cobos hicieron algunas reflexiones acerca de la importancia del debate, de las garantías del alcantarillado cuando está bien construido, y de lo poco práctico del sistema lineal, ofreciendo intervenir más adelante al tratarse de otras conclusiones.

Reforzaron los Sres. Larra y Cabello, quedando en el día de mañana el primer punto de la sesión para la lectura del primer informe de la comisión de arquitectos e ingenieros, y después de haber leído el informe de la comisión de arquitectos e ingenieros, se levantó la sesión a las diez y cinco minutos.

gentes maestros, cuando lleguen las conclusiones relativas a la Casa-Escuela. En representación de dicha clase, asistieron el presidente y secretario de la Asociación de Maestros.

El Sr. Fernández Caro, como ilustre presidente de la Sociedad de Higiene, lleva con su acostumbrado acierto estos debates, habiendo intervenido en la sesión de anoche dos o tres veces con verdadera oportunidad.

EN HONOR DE WAGNER

El Emperador Guillermo ha fijado el día 1.º de Octubre del corriente año para la inauguración del monumento de Ricardo Wagner, preciosa obra que lleva la firma del insigne escultor y arquitecto Eberlein, pero cuyo trazado general es público que se debe al Emperador.

Coincidiendo con dicha solemnidad la celebración del primer Congreso Internacional de Música, que celebrará sus sesiones en la capital del Imperio, bajo la presidencia del Príncipe Luis Fernando de Baviera.

Un coro de dos mil voces ejecutará un himno, escrito por Sigfrido Wagner, en el momento de ser descubierta la estatua del ilustre compositor, terminado el cual pronunciará un discurso el ministro de Instrucción pública, trazando a grandes rasgos los principales hechos de la vida artística de aquel genio y señalando su influencia sobre la música moderna.

Al terminar el discurso, las músicas militares de Berlín, formando un conjunto de mil instrumentistas, interpretarán la famosa *Kaiser March*.

En las noches del 4 y 5 de Octubre se celebrarán en el teatro Imperial de la ópera dos representaciones de gala, compuesta una de ellas de las principales escenas de las obras wagnerianas, a cargo de los mejores cantantes del mundo, invitados al efecto por el Comité directivo. La segunda estará dedicada al *Parsifal* si, como se espera, da la autorización necesaria Cosima Wagner.

En los días 7, 8 y 9 se verificarán tres conciertos, a cargo de las Sociedades corales de Berlín los dos primeros, y el último al de las mejores orquestas de la capital.

LECTURAS PARA LA MUJER

CARETAS

Ocupándonos en esta sección de los disfraces y adornos de las máscaras, no podemos menos de consignar atención preferente a uno de los más interesantes elementos: la careta.

De este detalle depende algunas veces todo el éxito de la *soirée*, pues la careta, como la cara, tiene rasgos dulces, suaves y simpáticos, ó es dura y repulsiva.

Cuando la careta es bonita, en vez de velar los encantos de las lindas mascaradas, les añade uno nuevo con el misterio.



Una barba bonita y un cutis satinado bastan para parecer hermosa, con la careta sobre el rostro, encuadrado entre flores, sedas y encajes.

Las caretas han hecho un importante papel en la antedicha. En Grecia y el Japón las usaban los actores en el teatro, y no abrimos una novela de la Edad Media donde no veamos a damas y galanes hacer un uso constante del antiño, lo mismo en la fastuosa Venecia que en la intragante corte de Catalina de Médicis ó en las sombras de Roma y Ferrara.

Hoy la careta se lleva sólo en el Carnaval, ocultando graciosamente el rostro de las bellas ó los caballeros que, merced a la libertad del anónimo, desean embromar a sus amigos y prescindir por unos instantes de las fórmulas de la etiqueta.

Generalmente las caretas que ahora se usan son las de seda, con barba postiza, para los caballeros, y los pequeños antifaces de raso ó terciopelo, rodeados de encaje, para las señoras.

La moda no trunfa a sus adeptos, y estas caretas y antifaces les permiten beber y comer, y no molestan al respirar.

El encaje negro, cayendo sobre un rostro blanco y rosado, es siempre de un efecto encantador.

Otra condición importante deben tener las caretas, es preciso que la forma de los ojos sea tal, que sin aparecer demasiado grandes, no dificulten los movimientos y que las pestañas no tropiecen con la careta.

Estas condiciones de la careta de líneas suaves y bien construidas, es fácil encontrarlas en España.

En la fabricación de caretas, nuestra industria compete con todas las mejores fábricas del extranjero, y sobre todo en ese otro género, siempre bello, de la *careta-caricatura*.

En este punto la careta española tiene una expresión, una animación, una vida, que no se encuentra nunca en las japonesas ni alemanas, a pesar de su gran fama.

Prueba de ello la tenemos con sólo visitar el elegante establecimiento de la calle del Caballero de Goya, núm. 15.

Allí podrán encontrar los más descontentados caretas, caricaturas, y antifaces primorosos; pues la casa Serra es hoy la primera de España en la fabricación de caretas, y el deseo de complacer a sus lectoras me hace recomendarla.

El Carnaval se aproxima y las elegantes no deben olvidar, al preparar sus trajes, que la mayor belleza está en el rostro medio velado y en el fuego de los hermosos ojos que brillan al través del antiño.

COLOMBINE

FIRMA DEL REY

S. M. ha firmado hoy los siguientes decretos: *De Guerra*.—Admitiendo la dimisión que por motivo de salud ha presentado el general de brigada D. Ramiro Bruna, del cargo de comandante general de Ingenieros de la cuarta región.

—Concediendo la cruz de primera clase del Mérito Militar al capitán de Caballería D. Benito Sanjurjo, en recompensa de la publicación de un obra militar.

—Varios para adquisición de material.

De Marina.—Propinando y concediendo la gran cruz de salud ha presentado el general de brigada D. Juan Laborda por la cruz de segunda clase de

Nuestro servicio telegráfico y telefónico

LAS REVUELTAS EN MARRUECOS

SITUACIÓN DEL ROGHÍ
CASTIGOS EN PROYECTO
FRACASO DE MULEY ARAFA
 DE NUESTRO CORRESPONSAL
Madrid 11 (6,15 m.)
 Siglo resumiendo los telegramas que los principales diarios londinenses publican con referencia a Marruecos.
 Los de *The Times* dicen que el Pretendiente se encuentra en Ghíata, donde hay muchos partidarios suyos dispuestos a continuar la rebelión. Añaden que el ministro de la Guerra del Sultán y otros caudillos importantes se han movido, decididos a dar un golpe decisivo a las revueltas actuales.
 No marcharán sobre Teza hasta que sus tropas tomen y ocupen tranquilamente los territorios de Teza y hayan realizado varias excursiones que proyectan para imponer severos castigos, que servirán de escarmiento a las tribus donde el Roghí tiene partidarios.
 Termina afirmando la creencia de que las últimas victorias del Sultán han hecho desaparecer por completo lo peligroso de la situación en que se hallaba Tánger.
 Los despachos de *The Morning Leader* dicen que Muley Arafat, tío del Sultán, tropieza con grandes dificultades en la expedición al Rif, de donde regresará muy pronto y muy poco satisfecho de la reclusa que allí intentó.—*Moore*.
 Las tropas avanzan a Tazza (12 t.) a la kabilia de Sarafa, adicta al Roghí, que han incendiado aduana, y se han enviado a Fez las cabezas de los presos.
 La kabilia de Riatta y Beniguarain luchan por rescatar al Roghí, que está ligeramente herido en un brazo. Sigue en poder de los de Riatta, dominando entre ellos la opinión de no entregarle.
 La actitud es expectante, esperando la llegada de los imperiales a Tazza.—*J. T.*

EL DÍA EN PROVINCIAS

DE NUESTROS REDACTORES CORRESPONSALES

Desgracia. Suicidio
Barcelona 10 (8,10 m.)
 En la calle de Urgel ha sido arrollado por el tron un hombre, que se halla en estado gravísimo.
 En la calle de San Gil se ha suicidado un joven.
 Ignóranse los móviles que le indujeron a tomar tan triste resolución.—*Ayuso*.

Crimen
Madrid 10 (8,20 m.)
 A las seis de la mañana, y en el mercado de animales, se oyó una detonación. Acudieron algunos transeúntes, encontrando sobre un gran charco de sangre el cadáver de Gregorio Hernández Othón.
 Ignórase quién sea su matador.
 La Guardia civil persiguió a un individuo que supone autor del crimen.
 El muerto era de malos antecedentes. Se le detuvo ayer en la estación del ferrocarril oculto en un vagón.—*Vicero*.

Sentencia
Córdoba 11 (10 m.)
 Ha terminado la vista de la causa que ayer telegrafié.
 José Castro Vera, á quien en las conclusiones provisionales se le imponía pena de muerte, ha sido condenado á catorce años de prisión mayor y 2.000 pesetas de indemnización.
 El verdicto modificó el delito de asesinato por el de homicidio con atenuantes.—*Daniel*.

El Sr. Maura
Palma 10 (8,10 m.)
 El Sr. Maura tenía pensamiento de salir esta tarde para Madrid; pero hasta ahora no lo ha decidido en vista de la gravedad de su señora madre.
 El muelle estaba lleno de políticos, amigos particulares y autoridades, que al saber la noticia de que no marchaba, se retiraron.—*Vicos*.

Desgracia
Granada 11 (3,30 m.)
 En el cerro de San Miguel se ha hundido un terrazo, sepultando á Vicente Hernández, que arrancaba piedras. Los compañeros acudieron, sacándole en mal estado y lo llevaron al Hospital con contusiones graves.—*Gómez*.

Invitación á Montero Rios
Santiago 10 (8,20 m.)
 El Ayuntamiento ha recibido una comunicación del Sr. Montero Rios agradeciendo la invitación de presidir el acto de colocar la primera piedra para la construcción de la Escuela de Veterinaria, anunciando que llegará brevemente.
 Sus amigos políticos le preparan un lucido recibimiento.
 El Municipio designó una Comisión para que organice el programa de los festejos que ha de solemnizar dicho acto.—*Julio*.

Fallecimiento
Cartagena 11 (10 m.)
 Anoche falleció el inspector general de Sanidad de la Armada D. José Pareja Rodríguez, que contaba con generales simpatías.—*Campillo*.

El II de Febrero
 En Granada se reúnen hoy los republicanos con objeto de conmemorar la proclamación de la República.
 Todos tienden á la unión sincera y al partido único bajo la jefatura del Sr. Salmerón. Nótese entusiasmo por la Asamblea madrileña, á la que asistirán muchos.
 En Pamplona celebrarán veladas por caridad de teatro para una reunión magna.
 Repartirán limosnas y los productos de una suscripción entre los correligionarios necesitados.
 En San Sebastián se celebrará un banquete, para el que reina gran entusiasmo entre los republicanos donostiarres.
 En Málaga se limitan hoy á celebrar algunas reuniones privadas. Los Centros respectivos se reservan la celebración de actos de mayor trascendencia para la lucha electoral.

Suicidio
Málaga 11 (11,20 m.)
 En Villanueva del Rosario se ha suicidado, colgándose de una viga, Julián Granados Ramos, de treinta años, jornalero.—*Altaguirre*.

Muerta repentina
Castellón 11 (12,15 t.)
 Anoche falleció en Burriana, de donde era natural, el candidato morista D. Antonio Montfort.
 La noticia causó penosa impresión y general sentimiento.
 Ha llegado D. Julio Amado.—*Pellí. T.*

LAS HUELGAS DEL DÍA

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Cádiz 10 (8 m.)
 Al inspector de Policía Sr. Galván le dispararon seis tiros en el momento que conducía a unos obreros detenidos. Dos de los disparos le alcanzaron, y con este motivo hay 15 huelguistas detenidos.
 Retenes de la Guardia civil ocupan los puntos estratégicos de la capital. Se dice que son muchos los obreros heridos, pero sólo uno grave ha ingresado en el Hospital.—*Cuero*.

Cádiz 10 (11 n.)
 A esta hora reina en toda la capital una tranquilidad absoluta, como si nada hubiera ocurrido durante el día.—*Cuero*.

Jerez 11 (2 m.)
 Las noticias de Cádiz han impresionado hondamente á las gentes sensatas de esta importante población.
 La clase obrera está tranquila por completo, desoyendo los consejos de los libertarios, que aconsejan la huelga.
 Las autoridades velan previsivamente, y se suplica que por ahora se detenga la marcha del batallón del regimiento de la Reina, que guarnece ésta.—*León*.

Vigo 10 (11 n.)
 Los huelguistas ferroviarios, igual que los obreros, dicen que dentro de tres días se extenderá la huelga á la línea de Orense-Monteiro si la Compañía no acepta las bases.
 Algunos maquinistas se negaron á dirigir las locomotoras mientras no haya personal competente en el servicio general.
 Los mozos han protestado del servicio de ayer de cargar el pescado que se exporta al interior, y se negarán á hacerlo hoy.
 Las Sociedades agrícolas de la provincia de Pontevedra se han adherido á los huelguistas.—*Varela*.

Coruña 10 (8,20 m.)
 Ha comenzado hoy la cobranza del pescao por peso, sin que el orden se haya alterado en lo más mínimo.
 La benemérita y la policía custodian los felatos. Las tropas de Infantería se han acuartelado á las tres de la tarde. Esta orden ha causado extraña general.
 El mitin de adhesión á los huelguistas de Reus se verificará el jueves y promete ser magno.
 A pesar de que existe orden, los ánimos de los pescaderos están excitados.—*Barreiro*.

Coruña 11 (3 m.)
 Siguen los obreros trabajando para que la celebración del mitin de adhesión á los huelguistas de Reus tenga verdadera importancia. Hoy se repartirán hojas convocando á los trabajadores, y se ha acordado que en las esquinas se colocan carteles rojos invitando al paro general.
 Esta noche se han reunido la mayoría de las Sociedades, acordando paralizar el jueves los trabajos. Se trata de conseguir que se suspenda la publicación de periódicos.
 Las autoridades estudian la manera de conseguir que no falten subsistencias.
 Se dice que los obreros avisarán á los vendedores de fuera de la capital con objeto de que no traigan leche ni legumbres.
 Se gestiona la paralización de tranvías, coches y carros.
 Todos los obreros llevarán el jueves lazos rojos en las solapas con el lema «Unión y solidaridad».
 En Coruña hay tres obreros catalanes.
 Se redoblan las precauciones y es posible que al final del mitin haya una manifestación.—*Barreiro*.

Gijón 11 (3,30 m.)
 Se considera fracasada la huelga de la Algodonera. Entre huelguistas y sustitutas trabajan más de 30. La mayoría no se rinde; pero se muestran desanimadas por escasez de recursos y desunión que significa la capitulación de algunas compañeras.
 Aunque algunos obreros recaudan recursos para sostener la huelga, debido á la deficiencia de asociación consiguen poco, siendo imposible que las huelguistas continúen resistiendo.—*Diez*.

Cádiz 11 (3 m.)
 Ampliando detalles de lo ocurrido ayer, telegrafié lo siguiente:
 Los guardias civiles, que fueron recibidos con atronadores silbidos cuando desembarcaron en la calle del Torno de Santa María, permanecieron impasibles ante aquellas hostiles manifestaciones.
 Pasados unos segundos, cayeron sobre ellos milares de piedras, que produjeron lesiones importantes á algunos guardias. Estos, entonces, se desplegaron en ala y á la voz de fuego dispararon los fusiles.
 La escena que se produjo entonces fué atroz: todos se atropellaban entre sí e insultaban á la Guardia civil con las más terribles blasfemias.
 Las heridas producidas al inspector señor Galván, que ya telegrafié, han sido una contusión en el vientre y una herida leve en una mano.
 Se han hecho numerosas prisiones y el juez ha decretado la clausura del Círculo de hierros y metales, quedando la Junta directiva procesada.
 Los obreros del dique desembarcaron entre fuerzas de la benemérita, que los custodió hasta la ciudad.
 Al pasar por los grupos eran recibidos con silbas y denuestos, y desde la muralla se lanzaron algunas piedras, lo que hizo que los guardias preparasen sus armas; pero sólo dieron algunos culatazos.
 Como los panaderos insisten en la huelga, en las tahonas trabajan soldados.
 Se acientan los rumores pesimistas.—*Cuero*.

DE REUS
TERMINÓ LA HUELGA
 DE NUESTRO REDACTOR
Reus 11 (9,30 m.)
 Ha terminado la huelga.
 A las siete se ha celebrado una reunión en el Ayuntamiento, á la cual concurrieron el alcalde, el teniente coronel de la Guardia civil y Comisiones de los patronos y de los obreros.
 Estos preguntaron á los patronos si mantenían las concesiones en que se había convenido anteriormente, y ante la respuesta afirmativa prometieron reanudar en seguida el trabajo.
 Después se leyó por las calles el pregon declarando terminada la huelga. Los patronos se proponen conservar á los esquilos, pero admitiendo á los huelguistas.
 En Reus se trabaja ya.
 Vuelvo á Madrid en el expresito.
 Madrid 11 (10,25 m.)

CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

BARCELONA
 Después del fracaso. Trabajos del Juzgado. Registros domiciliarios. Conferencias. La madre de Maura agonizando.
 A LAS 12,15 DE LA TARDE
 Los Tribunales de justicia intervinieron también del intento de huelga general.
 El atestado formado por la clausura de la Sociedad de tipógrafos halláase á cargo del juez de instrucción del distrito del Parque.
 También ha recibido el expresado juez un oficio del gobernador civil reclamando copias de los autos de entrada y de registro.
 Este asunto se lleva con gran actividad.
 El juez ha firmado los autos para practicar registros en ciertas Sociedades y en los domicilios de los anarquistas más significados.
 Ninguno de estos registros ha dado el resultado que se esperaba.
 Anoche visitó al gobernador civil una Comisión de empleados de los tranvías, para solicitar que interponga su influencia con el gerente de la Empresa para que dedique un día á la semana á recibir á los empleados y oiga las reclamaciones que éstos le formulen sobre asuntos del servicio, y que el despido á las tres faltas leves no se lleva á cabo cuando transcurre un año y sólo se hayan cometido dos en dicho período de tiempo, sumando éstas á la primera en que se incurra en el nuevo año.
 Desean los empleados que esas dos faltas se borren y comience la nueva cuenta sin incurrirlas.
 Además los empleados gestionan que se les concedan tranvías para ocupar gratis los tranvías cuando no presten servicios.
 El Sr. Espinosa de los Monteros se mostró dispuesto á conferenciar con el gerente de la Empresa para gestionar lo que desean los empleados.
 La policía practicó anoche minuciosos registros en varias casas de la calle de Batea, donde viven caracterizados anarquistas, pero no se logró ningún resultado.
 Anoche cesaron por completo las precauciones que se venían adoptando desde los días anteriores.
 Solamente en los cuarteles de la Guardia civil había dispuestos retenes para salir al primer aviso.
 El aspecto de la población es hoy tranquilo.
 Son inexactos los rumores que han circulado referentes á la clausura de la Federación obrera.
 El Círculo que se ha cerrado es el de los tipógrafos, como ya comunicué ayer.
 Parece que en la policía existen ciertos disgustos por no haber sido detenidos algunos elementos levantisos que predicaban el paro general y que no han sido habidos por más pesquisas que se han hecho.
 En el Pomento de la Producción Nacional se verificará esta noche la inauguración de la tómbola organizada á beneficio del Asilo de Santa Lucía.
 Están invitados el capitán general, el gobernador civil, el alcalde y el cardenal Casañas.
 El gobernador, Sr. Espinosa de los Monteros, ha recibido un telegrama del señor Maura, participándole retrasaba su regreso por haber entrado su señora madre en el período agónico.—*Ayuso*.

BILBAO
 Crimen por 15 pesetas. Un muerto y un herido. Progreso de una Cooperativa.
 A LAS 12,40 DE LA TARDE
 Ayer tarde, á las seis y media, se tuvo noticia de que en el punto denominado Peñascal, en el barrio de Irujurgorri, se había registrado una sangrienta escena, resultando muerto un individuo llamado Saturnino Briones, y herido gravemente en el vientre su hijo Félix, de diez y seis años.
 Lo ocurrido fué lo siguiente:
 Vivía en concepto de huésped con éstos el obrero Prudencio Posada, de diez y ocho años. Este le adeudaba 15 pesetas, que le fueron reclamadas por el joven Félix.
 La reclamación produjo una violenta discusión que degeneró en disputa. El padre de Félix intervino en la cuestión, y Posada, esgrimiendo un cuchillo, le dio una terrible puñalada, dejándole muerto. Después se volvió contra Félix Briones, hiriéndole en el vientre.
 El agresor intentó fugarse, pero fué detenido y conducido al Juzgado, de donde pasó á la cárcel.
 El herido fué curado en la Casa de Socorro del Ensanche, pasando luego á su domicilio.
 El arma con que Posada cometió el crimen había sido regalada por el hijo de la víctima hacía unos días.
 Decree la epidemia variolosa.
 En el Hospital encuentranse actualmente 16 enfermos, 10 hombres y seis mujeres.
 Procedente de Rotterdam ha llegado á este puerto el vapor *Renard*, conduciendo una lancha de vapor de hierro galvanizado, construida en los astilleros Witworth.
 Por los veterinarios del Matadero han sido denunciados un buey atacado de tuberculosis y cuatro cerdos enfermos de triquina, procedentes de Badajoz, que se destinaban al consumo público. Los cinco reses fueron quemadas.
 Es tal el éxito que en los pocos días que lleva funcionando ha obtenido la Cooperativa Cívico-Militar, que sus organizadores se han visto precisados á adquirir nuevo local para despachar los muchos pedidos que se le hacen.
 Además de la nueva tienda que se ha abierto en la calle de Hurtado de Amézaga, estudiase la forma de establecer otras dos, una en el campo del Volantín y otra en la calle de San Francisco, esto es, en los barrios extremos.—*Acha*.

VALENCIA
 El asunto Soriano-Blasco Ibañez. Reservas. Los republicanos y el II de Febrero.
 A LAS 12,50 DE LA TARDE
 La conferencia de esta noche en la Universidad Popular estará á cargo del Sr. D. Anselmo Arenas, el cual disertará sobre «La crítica histórica».
 La Junta municipal del partido de fusión republicana celebró ayer tarde su anual reunión, discutiendo extensamente la cuestión Rodrigo Soriano.
 Acerca de lo ocurrido, los asistentes á la junta guardan absoluta reserva.
 Unos dicen que no se acordó nada y que volverán á reunirse esta tarde, y otros que se resolvió no expulsar del partido á Soriano, siempre que éste declare que no se refiere á la persona de Blasco Ibañez.
 El *Noticiero*, hablando de la renuncia del Sr. Lorente, califica de ingrato á Silveira, diciendo que éste no tiene ya en cuenta los grandes y leales servicios que le prestara D. Teodoro Llorente en Valencia desde el momento en que fué expulsado del partido conservador por Cánovas.
 Los republicanos no solemnizarán con banquetes el II de Febrero.
 En algunos Casinos de la Fusión republicana se celebrarán veladas.
 El *Mercantil Valenciano* dedica toda la primera plana á celebrar la fecha de la proclamación de la República, publicando los retratos de Pí, Figueras, Salmerón y Castelar.
 En Valencia se trabaja ya.
 Vuelvo á Madrid en el expresito.
 Madrid 11 (10,25 m.)

LA PRINCESA DE SAJONIA

INTENTO DE SUICIDIO
 DE NUESTRO CORRESPONSAL
Roma 11 (9 m.)
 La Princesa de Sajonia intentó suicidarse en el momento de ingresar en el Sanatorio donde está reclusa.
 Disparóse dos tiros de revólver. El arma era muy pequeña y los proyectiles rebalsaron por la seda del traje.
 Las personas que estaban presentes se apoderaron del revólver. Por fortuna, la Princesa resultó ileso.—*Alacevich*.

París 11 (10 m.)
 La Princesa de Sajonia, viéndose rodeada de locos en la Casa de Salud donde ha sido llevada, muestra gran arrepentimiento de haberse dejado conducir, y cree que ha sido víctima de alguna asechancia por parte de su familia.
 Dícese que Giron ha marchado á Ginebra.
 Espéranse nuevos é interesantes incidentes respecto de este triste asunto.—*Barco*.

HUELGA FERROVIARIA
 DE NUESTRO CORRESPONSAL
Vigo 11 (3 t.)
 Los servicios ferroviarios se han hecho con irregularidad.
 En la reunión de obreros el presidente dijo que todo el personal de Vigo-Pontevedra, incluso los maquinistas y fogoneros, está dispuesto á ir á la huelga. En caso de urgente necesidad por la falta de personal, se suministrarán los trenes de mercancías, ocasionando graves perjuicios al comercio.
 La Compañía ha admitido á los obreros que han venido de Orense y otros puntos, retirándose del trabajo á instancias de los huelguistas.—*Varela*.

LO DE VENEZUELA
RECLAMACIONES DE LAS POTENCIAS
 POR CABLE
 DE NUESTRO CORRESPONSAL
Nueva York 11 (7 m.)
 Mister Bowen ha aceptado ya oficialmente el protocolo de Inglaterra relativo á la cuestión de Venezuela, que ha de ser sometido al Tribunal de arbitraje de La Haya.
 Dícese que Alemania reclama 340.000 dólares é Italia 560.000 como anticipo y para ser entregados inmediatamente.
 Mister Bowen se opone á satisfacer esas demandas, fundado en que parecerían preferencias injustificadas.—*Mindelleff*.

DE LA AGENCIA FABRA
Londres 11.
 Los periódicos de esta capital, con referencia á telegramas de Washington, adelantan los principales puntos que comprende el protocolo inglés en la cuestión de Venezuela.
 Previo el levantamiento del bloqueo que el asunto relativo al tratamiento de privilegio á las potencias aliadas sea examinado por el Tribunal de La Haya; que Venezuela haga un depósito previo de 5.500 libras esterlinas.
 El Tribunal de La Haya fijará las condiciones para el reparto del 30 por 100 de los productos de las Aduanas de La Guayra y Puerto Cabelo entre las potencias acreedoras.
 Una Comisión anglo-venezolana estará encargada de resolver sobre las reivindicaciones de la Gran Bretaña, y en caso de desacuerdo decidirá como árbitro el jefe de un Estado de Europa.
 Si Venezuela no pague las indemnizaciones estipuladas en el plazo fijado, Bélgica se encargará de administrar las ciudades Aduanas.
 Es último, negociar varios tratados de comercio entre Inglaterra y Venezuela.

EL PAPA Y EL FONÓGRAFO
 DE NUESTRO CORRESPONSAL
Roma 11 (9 m.)
 Su Santidad ha recibido en audiencia á Bettini, el autor del diágrama que lleva su nombre. El Papa tuvo la bondad de recitar en la bocina del fonógrafo un *Ave María* y un *Benedicite*, que la máquina repitió con maravillosa exactitud.—*Alacevich*.

REUNIÓN POPULAR
 DE NUESTRO CORRESPONSAL
Lugo 10 (7,50 m.)
 Se ha verificado la reunión popular convocada por la Cámara de Comercio. Asistieron comerciantes, industriales y gran número de obreros, quienes suspendieron sus trabajos en los respectivos talleres durante la reunión.
 El espacio salón de la Casa Consistorial resultó insuficiente para dar cabida á la numerosísima concurrencia.
 Se pronunciaron entusiastas discursos de tonos enérgicos, pidiendo el cierre de tiendas y darse de baja en la contribución.
 El pueblo se dirigió en manifestación al Gobierno civil, visitando una Comisión al gobernador y rogándole haga saber al Gobierno que el pueblo se halla dispuesto á todo antes que sufrir vejámenes.
 Mañana se celebrará otra reunión en el teatro.
 Los ánimos están excitadísimos, temiéndose una alteración del orden.—*Mendelitz*.

LAS FUERZAS MILITARES
 DE NUESTRO CORRESPONSAL
Lugo 11 (12,35 t.)
 Anoche celebraron un mitin los obreros para protestar contra la supresión de las fuerzas militares.
 Hubo discursos violentos y se aprobaron las bases para la conducta que se ha de seguir entre las clases obreras. Pedirán rebaja en la contribución industrial y la dimisión de la Diputación y el Ayuntamiento; habrá cierre de tiendas y paro general, extremando la resistencia pasiva.
 Esta tarde la Cámara de Comercio celebrará una reunión magna en el teatro, para lo que ha repartido con profusión alocuciones invitando al pueblo.
 Se nombrará una Junta de defensa.
 Aumenta la excitación.—*Franco*.

CANDIDATOS
 DE NUESTRO CORRESPONSAL
Granada 11 (3,30 m.)
 Hace días se encuentra en ésta el señor marqués de Zenete, gobernador de Toledo, que aspira á disputar el distrito de Baza al duque de Baena.
 Por Orgiva luchará D. José Vázquez Rosales, que ha marchado á recorrer el distrito. Mañana sale el candidato maurista D. Francisco Martín, y el viernes ó sábado irá don Natalio Rivas, que tiene seguro el triunfo.
 Los teuanistas granadinos se unían con Maura, y se dice que éste ha ofrecido diputación á senador al banquero D. Manuel Rodríguez Acosta, jefe de aquéllos.
 Granada está en la actualidad invadida por políticos rurales, que están alarmadísimos por la proximidad del período electoral.—*Gómez*.

SUCESO MISTERIOSO
 DE NUESTRO CORRESPONSAL
Manzanaros 11 (10,40 m.)
 El labrador Manuel Ramos, desaparecido de su casa hace unos días, ha sido encontrado hoy en un pozo cerca del pueblo, ahogado, con las manos atadas y con una piedra al cuello.
 Sospechase se trata de un crimen, cuyo móvil pudo ser el robo.
 El vecindario se muestra interesadoísimo en el descubrimiento del suceso.
 Reina gran animación para asistir al mitin agrícola que se celebrará el domingo en Ciudad Real.—*Equiedal*.

LEÓN Y CASTILLO
 DE NUESTRO CORRESPONSAL
París 11 (11,12 m.)
 El Sr. León y Castillo, embajador de España, ha salido en el sueldo de su cargo para Madrid.—*Barco*.

EL DÍA EN PARÍS

LOS HUMBERT Y CATTANI
París 11 (3,25 m.)
 (Urgente)
 En la vista del juicio celebrado á instancias de Cattani contra la familia Humbert, han comparecido Teresa Humbert, su esposa y María D'Aurignac.
 Teresa Humbert ha demostrado mucha valentía al acusar á Cattani de actos de inusitada usura.
 Afirma que Cattani le cobraba en sus préstamos, como interés mínimo, el 65 por 100. Demostró asimismo que le había vendido el mismo prestamista un aderezo en 120.000 francos que tenía las perlas falsas.
 Cattani se defendió muy débilmente de las acusaciones de Teresa Humbert.
 A la hora en que telegráfico continúa la audiencia.—*Barco*.

París 11 (10,25 m.)
 En los alrededores del Palacio de Justicia hay como unas dos mil almas pretendiendo presenciar el juicio Cattani-Humbert.
 Infinidad de guardias contienen al público.
 En la sala sólo caben 500 personas y se han repartido 1.500 entradas.
 Entre el público aguardan señoras, políticos y literatos.
 La gente se agolpa en el corredor para ver pasar á Teresa, impidiendo los guardias muy difícilmente.—*Barco*.

París 11 (10,25 m.)
 Parece demostrado que Gustavo Humbert, antiguo ministro de Justicia, fué el verdadero autor de la supuesta herencia Grawfort.—*Barco*.

ESTUDIANDO UNA HUELGA

Información del Diario Universal
 HACIA LA SOLUCIÓN.—EL FRACASO DE LOS LIBERTARIOS.—HUELGA CRÓNICA EN REUS.—CAUSAS DE ESTE ESTADO.—FALTA DE HÁBITOS DE BIENESTAR EN EL OBRERO; CARENCIA DE CAPATACES; MENOR PRECIO DE LA INTELIGENCIA POR LOS PATRONOS.
 Frustrados los intentos de huelga general en Barcelona, pierde la de Reus la mayor parte de su notoriedad. Aquí, sin embargo, aunque trabajan las mujeres, los esquilos y algunos de los obreros asociados, y sean ya difíciles las coacciones materiales y aun morales sobre los jornaleros que prefieren la fábrica al paro, la huelga continúa. ¿Hasta cuándo? Tal vez cuando estas líneas se publiquen habrá ya terminado; tal vez prosiga sin esperanza de solución próxima. Los huelguistas pueden seguir durante otro mes en este estado. Los socorros que la Federación recibe bastan á cubrir las necesidades más apremiantes; hay obreros dispuestos á vender la última silla de su menaje; algunos poseen pedacitos de tierra, á la que arrancan los alimentos estrictamente indispensables. El espíritu de solidaridad obra milagros. Hay entre ellos borrachos incurables que durante las cuatro semanas de huelga no han puesto los pies en una taberna.
 Pero, de todos modos, el fracaso de la huelga general ha mermado el prestigio que gozaban entre sus compañeros los influidos por las ideas revolucionarias. No ha sido nunca avasallador este prestigio. ¿Por qué sólo acudieron 600 personas, entre curiosos y huelguistas, al mitin del domingo? Porque en el local de la Federación se había dicho el sábado que era llegado el momento de proclamar la anarquía y despedirse de las mujeres y los hijos. También se había dicho que la revolución social se iniciaba en Reus, que todo el mundo trabajador contemplaba á los huelguistas, apelando en las alocuciones hasta al pasado histórico de esta cuna de Prim... El fracaso de la huelga general mermará el crédito que merecían estos hombres, facilitando la vuelta á los talleres.
 Pero el hecho es que, hoy por hoy, continúa la huelga, aunque no el paro total de las fábricas. No hace aún dos meses que se terminó otra huelga. Hace cuatro años que no pasa semana sin que algún oficio la declare. La huelga es malestar crónico en esta población... Y si las cosas no varían, seguirá siendo durante muchos años, aunque se logre hoy el propósito de que las Sociedades obreras se disuelvan.
 ¿Por qué?
 Las causas que á mi juicio determinan este malestar crónico, no ya de la industria de Reus, sino de casi todas las industrias catalanas, pues es bastante parecido entre ellas el sistema de trabajo, son unas de origen puramente material, mientras las otras han de atribuirse á las cualidades y á los defectos de la mentalidad social de Cataluña.
 Comencemos por las primeras.
 El hecho de abandonar el trabajo debería constituir para los obreros una medida de alta importancia, que no se toma sin madura deliberación. Esto ocurre en aquellos países donde el obrero necesita de su salario inapreciablemente, es decir, en aquellos países donde el obrero se ha creado necesidades imperiosas que lo atan á su faena con alguna fuerza. El obrero del Norte de Europa, que necesita calefacción en su casa, que vive en ella con muebles aceptables, que come con bastante variedad y abundancia, que gusta de vestir á su familia con decencia y que se ha hecho á estas pequeñas comodidades, no se determina á ir á la huelga sin que graves motivos se lo inspiren.
 Por ahora, el obrero catalán no puede permitirse tales lujos; no le alcanza el salario. Pero su jornal de tres, cuatro y aun cinco pesetas, es superior al mínimo de subsistencia, al salario *famime*, que es, por otra parte, imposible en un pueblo que viva industrialmente la vida moderna. ¿Qué hacen los obreros de su salario? La mayor parte se lo gastan, como es lógico, en las necesidades más urgentes de su casa. Pero queda otra parte, bastante considerable en proporción, que dedican á tomar café, á fumar cigarrillos puros y á asistir á los teatros. Estos no son artículos de precisión absoluta. El obrero puede prescindir de ellos en cualquier momento, y prescinde, con efecto, de ellos en momentos de necesidad.
 Gana cuando trabaja de 20 á 30 pesetas semanales, pero

Ayuntamiento de Madrid

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastral-

glico; cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos, aunque sus dolencias sean de larga duración. Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, indigestión, las dispepsias, extrínsecas, diarreas, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para niños y ancianos, dilatación del estómago, hiebre del estómago, neurastenia gástrica, hiperclorhidria, anemia y clorosis con dispepsia; la cura por que aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir de Saiz de Carlos. De venta en las farmacias de España, Europa y América.

ANUNCIOS OFICIALES

Vacantes
La notaría de Estrada (Córdoba) ha de proveerse por concurso. Treinta días de plazo hay para la presentación de solicitudes.

Convocatorias
Para el 27 del corriente, á las tres de la tarde, en la Cámara de Comercio de Ginebra (Suiza) á los accionistas de la Sociedad anónima Huileras del Bessone (León).
Para el 6 de Marzo próximo, á las dos de la tarde, en la rue Royale, 140, Bruselas, á los accionistas de la Compañía del ferrocarril de Madrid á Villa del Prado.

LOHSE'S
AGUA DE COLONIA
LILAS
Incomparable Agua de Colonia preparada por **GUSTAVO LOHSE**
Perfumista de S. M. el Emperador y Rey de S. M. la Emperatriz y Reina y de S. M. la Emperatriz Federica.
46, JÄGER STRASSE
BERLIN

De venta en Madrid en las principales perfumerías.

LAVADORAS
Mecánicas perfeccionadas, grandes, prácticas, fuertes, á 70 pias. *Danse á prueba.* Utensilios de cocina, cafeteras, baterías de aluminio, caloríferos. Precios baratos. Antigua Casa Marín, 12, Plaza de Herradores, 12, esquina á San Felipe Neri.

ARGUS DE LA PRESSE

FONDÉ EN 1879
LE PLUS ANCIEN BUREAU DE COUPURES DE JOURNAUX

« Pour être sûr de ne pas laisser échapper un journal qui l'aurait nommé, il était abonné à l'Argus de la Presse, qui lit, découpe et traduit tous les journaux du monde, et en fournit des extraits sur n'importe quel sujet ».

Hector Malot (ZYTE, p. 70 et 323).
L'Argus de la Presse se charge de toutes les recherches rétrospectives et documentaires qu'on voudra bien lui confier.
L'Argus lit 8.000 journaux par jour.
Ecrire 14, rue Drouot, Paris.

MAQUINARIA

GRAN existencia de tornos fresas, diferenciales, cabros, tantes, lizas, brocas y escariadores.
TUBOS DE COBRE, HIERRO Y ACCESORIOS
CORREAS cuero, Planchas goma, asafiantos, tubos de cristal y toda clase de grifería y rubinería para máquinas.
Bomba para todos los usos
CARLOS DAL-RE, 5, BARQUILLO, 5.—MADRID

MUEBLES

Es creencia general, justificada por los hechos, que nadie como nosotros puede vender los riquísimos muebles y objetos decorativos que avaloran este establecimiento, que, efecto de vender á precios económicos, ha conseguido captarse la confianza del público.
37, LEGANITOS, 37

TRAJES GRANDES
ABRIGOS PARA NIÑOS SUPTIDOS
Por fin de temporada grandes rebajas
AL ÚLTIMO FIGURIN, 12, FUENCARRAL, 12

ATOCHA, 34 HOTEL DE VENTAS ATOCHA, 34

Unico establecimiento oficial de esta índole en España.
Atocha, 34 **MUEBLES** Atocha, 34
Grandes existencias de todo lo necesario para amueblar una casa con lujo ó modestamente. Compra directa y venta en comisión de muebles y objetos de todas clases. Gran surtido de camas á precios reducidos.
Atocha, 34; teléfono 860. Atocha, 34

Pastillas BONALD

Cloro-boro-sódicas con cocaína
De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, plegor, aftas, ulceraciones, sequedad, granullaciones, afonía producida por causas periféricas, fétidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus formulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Elixir antibacilar Bonald

(Tibico cianuro-vanádico fosfolúctico)
— Precio del frasco, 5 pesetas —
ACANTHA VERLIS
POLIGLICEROSULFATADA BONALD
Frasco de Acantha granulada, 5 pesetas. Frasco del vino Acantha, 5 pesetas.
De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (antes Gorguera) 17, Madrid.
En Barcelona; Gignás, 5.

DINERO

SOBRE MUEBLES SIN REFINAR
P. FERIN ANDRÉZ.—Tafanías, 22. De 12 á 6.

EL CRÉDITO LITERARIO

VENTA DE LIBROS Á PLAZOS
V. SIMÓ.—Sociedad en comandita
Conde de Romanones, 3 y 5.—MADRID
TELEFONO NÚM. 1123

LONDON
HOTEL RUSSELL
Situación admirable con magníficas vistas sobre el jardín de Russell Square. El más próximo á las Estaciones de los Caminos de Hierro del Norte y del Sur. A dos minutos del Museo Británico y á muy corta distancia de todos los Teatros, Cocina francesa, Jardines de invierno y verano, Teléfono, Orquesta, Ascensor.
LUZ ELÉCTRICA

Tapicería LA CONFIANZA Ebanistería

EL PRIMERO, MAS SURTIDO Y MAS BARATO
Luna, 11.—ALMACEN DE MUEBLES.—Luna, 11
Con grandes facilidades para el pago
Exportación á provincias

TO NICO GENTIALES DEL DR. MORALES

Cápsulas pílulas para la segura curación de la impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.
Cuentan 36 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las usan. Venta en las principales boticas á 30 rs. caja, y por correo Dr. Morales, especialista. Carretas, 38, Madrid.

MANUELA GOMEZ

MODISTA
Sta. Teresa, 16 principal

Nuevo Motor „Benz“ á gas pobre

desde 4 á 150 caballos.—Aplicable á todas las industrias.
Consumo por caballo-hora: 1 á 3 centimos.
La fuerza motriz más económica.
Referencias de primer orden.
Sin caldera ni gasómetro.
Motores „BENZ“ á gas común, á gasolina y á alcohol.
Motores eléctricos y dinamos.
RICHARD GANS, Princesa, 63, Madrid.

20, PRECIADOS, 20.—La Funeraria.—TELÉFONO 225.

Cuerpo de Seguridad de Madrid

ANUNCIO
El día 28 del actual, y á las once de su mañana, se celebrará subasta pública en mi despacho del Cuerpo de Seguridad de esta corte, situado calle Mayor, 83, principal, para contratar la construcción de prendas de uniforme de la fuerza del mismo, á saber: pantalón, guerrera, capote ruso con sobrecuello y botines, que necesitan los individuos de nueva entrada, y los que perteneciendo en la actualidad, tengan que hacer nuevas para reponer, según se detalla en el pliego de condiciones.
El pliego de condiciones, modelo de proposición y tipos que han de servir para la contratación de dicho servicio, se hallan de manifiesto en la Secretaría de las oficinas del expresado Cuerpo, en el edificio y planta principal mencionados.
—Madrid 9 de Febrero de 1903.—El Coronel primer jefe, Emilio Elias.

ANUNCIOS

Para los periódicos se reciben en la **SOCIEDAD GENERAL** de **ANUNCIOS** ALCALÁ, 6 y 8 MADRID
Se facilitan tarifas con combinaciones muy económicas.

SE SUBARRIENDA

para comercio una magnífica casa con instalación puesta.—Pontones, 1, portería darán razón.

Consejos utilísimos á los herniados



Las personas herniadas viven en un constante peligro y acostumbran á llevar una vida enfermiza si no usan un aparato perfectamente apropiado para las hernias que padecen. Un braguero impropio es un enemigo para el herniado.
Para evitar complicaciones y peligros es preciso:
1.º Tener la hernia exactamente reducida.—2.º Usar un braguero construido científicamente y que no lesione las partes sobre las cuales está aplicado.—3.º La pelota del braguero debe comprimir con suavidad la abertura de la hernia, manteniéndola constantemente reducida, resistiendo la natural impulsión de las vísceras ó entrañas que se alojan en el vientre.—4.º La pelota del braguero debe ser fabricada de materiales que tengan la propiedad de dar fuerza contráctil y tono á las partes relajadas.—5.º Es preciso que la pelota del braguero permanezca constantemente fija en un sitio, sin ladearse y sin subir ni bajar.—6.º Es necesario que el braguero contenga las partes herniadas cuando el enfermo tosa, cuando anda, cuando se incline hacia delante y aunque haga fuerzas en cuclillas.

El Instituto Moderno ofrece todas estas garantías á los herniados
El Dr. Wolney, de Filadelfia (Estados Unidos), acaba de honrar al **Instituto Moderno** con la representación exclusiva de su famoso **Braguero Universal**. Es superior á todos los conocidos. Es el más cómodo, el más elegante, el más sencillo, el más económica del mundo. **Contiene las hernias sin causar molestia ninguna, y cura.** Los que usen braguero con resorte deben dejarlo en seguida y contener las hernias con el **Braguero Universal** del Dr. Wolney.
Además, el Instituto Moderno ofrece aparatos especiales, que se hacen á medida, para la curación y contención segura de las hernias más difíciles y rebeldes.
Horas de consulta: De 11 á 1 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde. Los enfermos de provincias pueden consultarnos por carta. Diríjanse todos los herniados á nuestro **Instituto Moderno** y soliciten nuestros folletos explicativos, que regalamos y mandamos gratuitamente á provincias.
Remitimos nuestros bragueros á la población que se desee

INSTITUTO MODERNO.—Plaza de Santa Ana, núm. 10, principal, MADRID

Folletos explicativos gratis á todo el mundo

PUBLICIDAD EN EL DIARIO UNIVERSAL

Las condiciones y precios de publicidad en este periódico son sumamente favorables para cuantos tengan que anunciar los productos de su industria, la venta de artículos de comercio ó el ofrecimiento de servicios personales.
El **DIARIO UNIVERSAL** alcanza una tirada de más de 50.000 ejemplares, pudiendo, cuantas personas lo deseen, comprobar la exactitud de esta cifra, pues las máquinas que tiran el periódico trabajan á la vista del público en nuestra instalación del Pasaje de la Alhambra.
La cuarta plana queda cerrada á las cinco de la tarde. La Administración admite anuncios de poco texto hasta las tres de la misma, y los demás hasta las dos. Lo propio debe entenderse con respecto á los anuncios destinados á nuestros números de ocho páginas, que aparecerán en las planas séptima y octava.
Los reclamos, apuntes útiles, comunicados y publicidad de cualquiera otra forma serán admitidos: hasta las dos de la tarde para las ediciones de provincias, y hasta las seis para las de Levante, Andalucía y Madrid. En casos excepcionales la Dirección podrá prorrogar las horas de admisión de los originales. La tarifa de precios en vigor desde el día 1.º de Enero, es la siguiente:
ANUNCIOS: Cincuenta céntimos de peseta la línea para los nacionales y cincuenta céntimos de franco para los extranjeros. El precio se regula por líneas de composición del cuerpo siete, á una columna, de las diez en que la plana está dividida.
Con arreglo á la Ley de 14 de Octubre de 1893, todo anuncio pagará 10 céntimos por impuesto de timbre.
RECLAMOS: Una peseta cincuenta céntimos línea, de igual forma y tamaño que las ordinarias del periódico y dentro de las secciones que el **DIARIO UNIVERSAL** publica habitualmente. Los interesados pueden dar á sus reclamos la estructura tipográfica que tengan por conveniente, utilizando clichés, titulares grandes, etc.
APUNTES ÚTILES: Dos pesetas cincuenta céntimos línea. Esta sección, cuyo principal objeto es recomendar casas y productos de comercio, se publicará entre la composición ordinaria del periódico, en lugar más preferente que los reclamos. Las inserciones á ella destinadas deben sujetarse á la forma usual de los trabajos de redacción, que es como más pueden favorecer á los que deseen anunciar así.
NOTICIAS: Cinco pesetas línea, en los mismos tipos y forma que las noticias de redacción.
COMUNICADOS Y REMITIDOS: A precios convencionales, según la materia, extensión y carácter.
PUBLICIDAD CON GRABADOS: El **DIARIO UNIVERSAL** está en condiciones de satisfacer los deseos de aquellas personas que deseen ilustrar sus anuncios con viñetas ó cualquiera clase de dibujos, encargándose de hacer estos trabajos para comodidad de sus anunciantes, siempre que así lo convengan de antemano con la Dirección y Administración del periódico.
REBAJAS: Las obtendrán, de importancia proporcional á la cuantía y número de inserciones, los que den más de una á sus anuncios y reclamos.

La Dirección del **DIARIO UNIVERSAL** se reserva el derecho de no admitir á ningún precio anuncios que contengan ofensas al pudor, lleven por fin el comercio de obscenidades, ó puedan servir de instrumento á explotaciones inmorales y engaños de la pública credulidad.
Rogamos á las Agencias de publicidad que, en caso de duda, no admitan sino bajo reserva esa clase de inserciones.
Ayuntamiento de Madrid

EL CRIMEN DE CECILIA AZAR

EL DÍA DE HOY

Juicio de la Prensa

El imparcial opina que ya no hay razón para seguir celebrando el juicio a puerta cerrada. Terminada la prueba testifical, ha pasado la nube tormentosa de la inmoralidad, y no hay peligro para el pudor. Aunque todos los periódicos dan amplias resacas de lo que en ellas ocurre, es preciso que el público vea al Jurado y el Jurado al público.

Esta es la opinión de todo el mundo, y de esperar es que las últimas sesiones se celebren públicamente. Se alega que por algunos que aún faltan los informes y que en ellos tocarán los letrados aquella parte escabrosa y sucia de las relaciones de Cecilia con su amo. Pero es que van a repetirse las mismas frases de Cecilia? ¿Es que no hay vocabularios para decirlo todo discretamente?

Dice El Correo Español

No comprendemos, ni nos explicamos, como no se está pensando en que algunos de los apreciados abogados que actúan en el juicio son periodistas, la importancia que se concede a este proceso. En el crimen en cuestión no hay ni ha habido nada grande, sino es el delito mismo. El fiscal, D. Antonio María, muy señor nuestro, ha hecho nada de particular, ni el juez que intervino en el sumario ha tenido precisión de realizar ningún prodigio de arquitectura jurídica, ni ha observado de por medio, ni intervinieron en la comisión del delito pasiones hondas de las que, por su fuerza dramática, impresionan a las muchedumbres. Aquí no hay nada de eso. Todo es vulgar. Un adinerado, que no vivía como viven la generalidad de los hombres; un hogar sin el calor de la familia, frío como un árbol sin hojas, triste como un nido sin pájaros; una ambición estimulada, una codicia en perenne tentación, el dinero queriendo conquistar al cariño, el cariño disimulando para conquistar al dinero, un hombre valetudinario, una mujer fuerte, una petaca con valores y una plancha de hierro... Eso es todo.

Periodo está muy bien; pero el apreciable y tónico carlista no ha podido sustraerse, como los demás, a las exigencias del suceso, puesto que dedica cuatro columnas a relatar la vista.

Lo de Pomés y El País

«Sigue siendo—dice El País—lo más interesante de la vista del grueso, vulgar, repugnante crimen de la Cecilia, marimacho a quien en vano se ha intentado hacer simpático, la acusación de hurto ó está formulada contra Pomés, polizone tan vulgar como Cecilia, a quien sus superiores y hasta ministros han querido convertir en un policía especial, extra, superfluo, el único capaz de ser exportado.

Esto no solamente lo más interesante, sino lo único de transcendencia social que arroja de sí el crimen de la calle de Fuencarral, porque si es sensible y horroriza el asesinato y robo de un pobre señor degenerado, no perturba ese delito a la sociedad tanto como el que se atribuye a un representante de la autoridad, a un encargado de velar por el respeto y obediencia a la ley. Aquel crimen es un hecho aislado, un fenómeno acaso patológico, sin raíces, sin fuerza contagiosa; el otro sí tiene raíces y puede extenderse y dañar el «rinoceronte de autoridad».

Cecilia durante la noche

La gran excitación nerviosa que sufría ayer la procesada al salir de la Cárcel no ha cesado en toda la noche, a pesar de que ella tiene energías extraordinarias para sobreponerse. Cecilia ha llorado mucho en la Cárcel y ha dormido poco y con intranquilidad. Por la mañana su impetuosidad le ha hecho rechazar el desayuno, bebiendo únicamente, y en estancias de sus compañeras, algunos sorbos de café.

Cecilia, pues, ha cambiado desde la vista anterior. Por el aspecto de su rostro y ante la decadencia de su ánimo, se ve que no es la misma mujer de antes, fuerte, impenable y que parecía importarla poco lo que pudiera sobrevenir.

Ahora, aquella mujer repulsiva y antipática, inspira compasión.

El viaje a la Audiencia

Se ha efectuado hoy sin incidentes y algo más tarde que ayer.

A las diez y media Iglesias y Garreta abandonaron las respectivas prisiones para subir al coche celular.

Antes celebraron una breve entrevista con Ramona Iglesias y Eulalia Esplugas, dos pobres mujeres que no tienen reposo desde que comenzó el juicio.

«No hemos pegado los ojos en toda la noche—exclamó alegremente Jaime.—La esperanza, la convicción casi completa que tenemos de que nos absolverán, no nos ha dejado dormidos».

Y las infelices jóvenes, que tienen los ojos abotargados atrozmente de tanto llorar, declararon lágrimas de alegría, abrazadas las dos, cuando el coche se puso en marcha. Muchos después reoquían a Cecilia en su Cárcel, y a las once y cuarto apabanso los tres a la Audiencia.

Intimidaciones de la Cárcel. Apuestas mutuas

En la prisión celular hay siempre detalles íntimos, algo muy característico y curioso que rara vez escapan al público.

Ahora, con motivo de este ruidoso proceso, en la Cárcel Modelo hay la nota típica, reflejo fiel de aquella casa, donde los penados convierten cualquier asunto en pretexto de diversión, que a la vez encierra un interés de dinero.

«La vida es allí dentro tan monótona y tan triste que todo cuanto inventan para lograr un entretenimiento es indispensable y justificado».

El interés de todos los presos fijase hoy día en la suerte de Iglesias y Garreta. No es que les importa el prevenido de esos hombres, es que han visto en ellos un motivo para jugarse el tabaco y las perras.

Desde que comenzó el juicio oral de la causa por asesinato de D. Manuel Pastor, los reclusos no hacen más que apostar entre ellos cigarrillos puros y cantidades metálicas acerca de la sentencia que pueda recaer sobre los dos comisionistas barceloneses.

De celda a celda conciertan sus apuestas, y durante todo el día no se oye más que esto: «Van diez pitillos de cuarenta y cinco a que los absuelvan—exclama uno, aplicando su rostro al tabique de la celda.

«Van—replica el vecino secamente.—Yo una peseta que me traerá esa a que se las quitan por San Agustín—grita otro.

«Yo seis reales y diez pitos a que no!—le contestan.

Y así pasan el rato los presos desde hace tres días.

Pero justo es hacer constar que el 90 por 100 apuesta a que saldrán absueltos Iglesias y Garreta.

TERCERA SESIÓN

Reflexiones

La prueba en este juicio, al que se ha dado importancia extraordinaria é indebida, terminó ayer.

Las declaraciones de los testigos fueron en su totalidad contrarias a Cecilia, a quien no dejó de escapárselo en la sesión segunda la declaración de su muerte. Así estaba de pálida, acatada, nerviosa; por eso cuando su anciana madre pisó el estrado, llevando en brazos el hijo de la criminal, cayó redonda al suelo.

Ni en sus palabras ni en sus acciones se nota la existencia del dolor que motiva el remordimiento; es el miedo el que la turba; es el terror el que la conmueve.—En la irracionalidad de un peligro grave, incluso los irracionales presentan síntomas de pavor, encogimiento de sus músculos, temblando sus carnes, cubriéndose la piel de sudor.

Hasta ayer había dudas acerca de la suerte que hubiera de caer a la delincente. Dudaban muchos si el muerto, a la hora del crimen, estaría dormido ó despierto; si habría ó no existido lucha; si el robo fuera el móvil ó una consecuencia; si Pastor era un degredado, un sáfico, un digno representante de las generaciones sódomicas y de la Roma decadente, ó nada más que un viejo Políglo alegre y aficionado al bello sexo; si Cecilia transigía con los gustos de su amo ó si por liberación de él, en un momento de exasperación, sin premeditación, previamente, dió muerte violenta a Pastor.

Hacer de cuenta propia el resumen de la prueba, aplicándole a rigurosas consecuencias, valdría tanto como entrar en campo abierto para el Tribunal que ha de juzgar; pero nadie podrá impedirnos que reflejemos la impresión dominante en todos los que siguen con interés las incidencias del juicio.

«Los dictámenes de los médicos—se decía hace veinticuatro horas—han de decidir sobre los puntos oscuros. Ellos, con su ciencia, harán a la luz, y los jurados, libres de vacilaciones, podrán con facilidad dictar veredicto.

A estas horas nadie muestra afán por conocer lo que los peritos expongan; se espera con afán el término de sus compareencias, consideradas ya como de puro trámite.

«Qué ha pasado para que así cambien las opiniones?—Que Rosario, la compañera de Cecilia en casa del Sr. Pastor, la portera de la vivienda en donde se perpetró el crimen; el médico Sr. Guedea, vecino de la víctima; el Sr. Abaytúa y los demás que ayer declararon, dijeron lo bastante á formar juicio.

Se nos antoja que falta poco para el final de esta representación dramática; los períodos de exposición y desarrollo han concluido. Acaso mañana haya veredicto.

A primera hora
Muy poca animación en los pasillos de la Audiencia momentos antes de empezar la sesión.

Se veían á los médicos encargados de informar, á algunos abogados y procuradores y á los periodistas encargados de la información.

Se hacen comentarios acerca de si se conseguirá por fin que la vista sea á puerta abierta.

El acusador privado y las defensas están conformes en que se restablezca la normalidad. Témesse que no opinen de igual manera los llamados á resolver.

«Dicesse que cuando está promediada la sesión suena el timbre que dará lugar á que se haga audiencia pública».

«Parece se trata de presentar una moción, suscrita por acusadores y defensores, pidiendo desaparézca la puerta cerrada».

Como la ley ordena que la lectura se haga en público, huirá el misterio.

«Por cuánto tiempo? Allí veremos; confiamos en que ya no se nos eche, toda vez que han dejado de existir las causas que motivaron el ocurrido estos últimos días».

Empieza el juicio
A las dos menos diez entra Cecilia en la sala.

Al pasar por nuestro lado la hemos visto, encontrándola muy abatida, sin color, como bajo presión de una horrible pesadilla.

Garreta é Iglesias aparecen tranquilos. Después de entrar los procesados, son llamados los peritos médicos.

Comparecen D. Cipriano Moreno, D. Luis Guedea, D. Bernabé Malo y D. José Call.

De éstos, el Sr. Moreno, forense, es del fiscal; los Sres. Malo y Guedea, de la acusación privada, y el Sr. Call, de la defensa.

LOS MÉDICOS
D. Cipriano Moreno
Es el que, en unión de D. Carlos Bueno, hizo la autopsia al cadáver del Sr. Pastor.

La pregunta al fiscal, y dice:
«Cuando por orden del juez nos hicimos cargo del cadáver, éste se encontraba vestido y con calcetines puestos, pero sin botas. La cara aparecía bañada en sangre, presentándose, por este motivo, completamente desfigurado».

«El primer que notamos mi compañero y yo fué que la víctima tenía una constitución débil y de nutrición escasa».

«En todos las heridas de la cabeza, sólo apreciábamos un poco importante en el dedo anular de la mano derecha y una erosión en la falange segunda del dedo medio de la misma mano».

«Continuando en el examen de las lesiones, declara que apreciaron en la cabeza hasta once, la mayor parte con fractura de huesos».

«Por la forma que presentaba el hígado fracturado, hacia presumir que habían apretado fuertemente el cuello al muerto».

«En los pulmones y en el corazón se encontraron vacíos de sangre. De esta hallaron cantidad importante en el estómago. Opina que se introdujo por deglución en los instantes postreros».

«En la vejiga vimos mucha orina. Dentro del cráneo, en la cisura del olando, encontramos la placa de degeneración, ya descrita en la declaración del sumario».

«Repite lo ya dicho en relación de que falleció al día siguiente del resultado de las heridas».

«Una sola persona la agredió estando tendido en el lecho en posición de decubito supino».

«También reconocimos á Cecilia. Esta mostraba una contusión en el hombro izquierdo y un arañazo».

«La primera era indudablemente anterior al suceso por que se la persigue, y el arañazo posterior».

«Utilizando el dinamómetro, hicimos experimentos para obtener la fuerza de la Cecilia. Con la mano derecha alcanza en la escala de presión hasta el núm. 20 y hasta el 21 con la izquierda».

«La experiencia nos demostró que Cecilia superaba á su amo en energías físicas».

«No ha existido lucha se desprende de lo observado en el cadáver, y de lo ordenado que aparecieron los muebles».

«Examinadas una por una y en conjunto las lesiones, deduzco que Pastor no estaba en pie. Ya he dicho lo mismo respondiendo al Sr. Fiscal».

«También repite en dónde vió manchas de sangre, y que una de ellas aparecía en la pared, pareciendo marcada por una mano, la del finado».

«Las lesiones de los dedos deben haberse causado al intentar Pastor detener alguno de los golpes».

«Tomando la plancha, que está sobre la mesa del relator, representa de qué forma debió esgrimirla Cecilia para realizar la agresión, sin que se viera precisada la criminal á montarse en el lecho para consumir el crimen».

«Las revelaciones que nos hizo el dinamómetro demuestran que una mujer del vigor de la procesada se bastaba y sobraba para romper el hígado. La muerte, sin embargo, debió ser por la lesión de la hipótesis».

«A pesar de la descomposición y rigidez que presentaba el muerto al ser examinado por nosotros, no puedo precisar la hora de la muerte».

«Presidente.—¿Pudo defenderse Pastor estando sujeto por el cuello?»

M.—No lo creo posible.

«Responde al Sr. Aragón que no puede decir si estaba dormida la víctima ó despierta».

«Añade que la placa de degeneración es hija de una enfermedad que desconoce».

Informan los doctores Guedea y Malo
Al terminar el Sr. Moreno hablan los médicos presentados por la parte querrelante, señores Guedea y Malo.

«El Sr. Guedea hace uso de la palabra manifestando, como su compañero que antes ha declarado, que no es posible decir si estaba dormido ó no el muerto; mas que no es tan difícil apreciar la hipótesis».

«Nos parece lo más probable que durmiera; por el estado de la vejiga, en primer término, y por la sangre acida en el estómago, se desprende que estaba en la posición de decubito supino. La sangre deglutida no quiere decir que estuviera dormido».

«Menciona varios casos prácticos para fundar sus afirmaciones, como, por ejemplo, los que por la acción del cloroforfo están anestesiados, que así así pueden deglutir».

«Pastor no tuvo medio de defenderse, y esto lo deduzco de todos los accidentes que rodean al crimen y no de uno ó dos aislados».

«Pide el Sr. Guedea que la Sala le autorice para demostrar cuanto sostiene».

«Presenta una cabeza de yeso. Sobre ella—que está en la mesa del secretario—explica la disposición de las heridas. Da á la figura la colocación que la del cadáver tenía en el lecho».

«Pinta el lugar del crimen y los objetos que se encontraron en la habitación, exhibiendo fotografías».

«Por el lugar en donde vieron las manchas de sangre dice de qué heridas procedía».

«Estuvo latiendo y arrojando sangre la arteria temporal en un lapso de tiempo que no marca».

«Vuelve á hacerse la descripción de las heridas».

«Como resultado de experiencias llevadas á cabo por mi mismo, creo que, para ocasionar las heridas presentadas por Pastor, debió dominar á la víctima el agresor».

«Sin afirmarlo rotundamente, me parece que sobre el muerto debió subirse la matadora».

«Vienen á comprobar este aserto las heridas de las sienes».

«De otra suerte, no pasarían de lesiones simples; jamás alcanzarían tanta profundidad».

«Resultado: que el Sr. Guedea tampoco concibe la existencia de lucha previa».

«Pastor caería al suelo si la agresión la recibiera estando en pie. Al borde de la cama se escurriría el cuerpo, produciéndose el mismo resultado».

«Coincide con el perito Sr. Moreno al apreciar las heridas pequeñas de la mano».

«Fijándose en que la acusada con una mano sujetaba á Pastor por el cuello y con la otra le descargaba los golpes, comprendese que Pastor no haya hecho uso de sus manos para defenderse».

«El Sr. Guedea pone fin á su informe declarando que el agredido no tuvo medio de rechazar la agresión».

D. Bernabé Malo
«Estimo como seguro que la agresora subió á la cama para acometer al difunto. Me permiten afirmar experiencias antiguas que sólo estando sobre un hombre se le puede sujetar».

«Pastor estaba dormido del lado derecho, y así recibió el primer golpe. Un movimiento pudo hacer, y á él se debe el que haya aparecido luego en la posición de decubito supino, momento en que la criminal le sujetó por el cuello. Desde el suelo no podía continuar golpeando».

«Así se cometió uno de los crímenes más viles y brutales».

«Protesta la defensa de Cecilia de que el perito se extienda en consideraciones no pertinentes».

«Sigue el doctor Malo».

«La fractura del hígado no se da en la mayor parte de las muertes por estrangulación. Cecilia no sólo agarraba á su amo con la mano izquierda, sino que al mismo tiempo se apoyaba para más libremente golpear con la plancha».

«Discrepo del forense en la forma de cometer el crimen y en lo referente á la placa de degeneración».

«Nuestra afirmación es la de que Pastor estuviera perturbado, por lo que arroja el examen de la placa, aparte de que este punto no se ha estudiado mucho».

«Haciendo autopsias se ha observado que las conclusiones eran equivocadas cuando se sacaban de fenómenos como este de que se trata».

«Un caso práctico».

«Cierta obrera de gran inteligencia sufrió un día una caída, que le produjo conmoción cerebral. Restablecido del golpe continuó con la misma aptitud trabajando».

«Al hacerle la autopsia presentó síntomas que podían acusar la existencia de enajenación mental».

«Acusador.—¿Si las primeras heridas fueron las de la cara, y no las del cráneo, Pastor hubiera tenido forma de defenderse?»

«Perito.—Lo que en primer término debió experimentar el herido fué una conmoción».

«A.—¿Las fuerzas de Cecilia son extraordinarias?»

«P.—No».

«A.—¿Diga el perito si Cecilia está perturbada?»

«F.—Demostrada la posición del cuerpo».

No ha lugar á la contestación. El Sr. Aragón protesta, y se suspende la sesión por breve rato, para que todos descanse.

La verdad es que llevan dos horas y media de técnica.

EN LOS PASILLOS

Los informes de los médicos
El público, que espera impaciente el resultado de la prueba pericial, se aprovecha del descanso para interrogar á los que salen de los pasillos.

«La impresión se refleja en la cara de Cecilia, que sale de la sala muy triste. No mira á nadie, ni repara en los curiosos que se agolpan para verla».

«Todos convienen en que los informes de los médicos han sido terriblemente desfavorables para Cecilia».

«El médico forense, que representa la imparcialidad, y el médico llevado allí por la acusación privada, habrán convenido en algunos detalles, pero no en lo esencial, que es esto».

«Que el Sr. Pastor estaba en la cama cuando lo agredió Cecilia, siendo, por lo tanto, una mentira que sostuvieran lucha de ninguna clase».

«El informe del doctor Malo, que en unión del Sr. Guedea representaba á la acusación privada, ha sido muy luminoso, contundente y claro».

«No tener algo de apasionado, como lo tendrá en otro sentido el del médico que presenta la defensa, pero repetimos que no altera lo esencial de la cuestión debatida».

«No se podrá afirmar que el Sr. Pastor estuviera dormido, pero tampoco que estuviera despierto».

«El Jurado podrá creer lo uno ó lo otro, lo que crea más verosímil. Pero no podrá dudar, porque se le ha afirmado, que estaba en la cama cuando lo mató Cecilia».

No estaba loca
Ya no se hace hincapié sobre esto. Cuando el acusador recababa de los médicos una declaración terminante sobre las perturbaciones que produce cierto estado en la mujer, el defensor de Cecilia interrumpió diciendo:

«No hay que molestarse en aclarar un punto sobre el cual yo no he de insistir».

«Ha sido esta una de las notas salientes de la sesión de hoy. El defensor renuncia á demostrar que Cecilia estaba loca ó perturbada cuando cometió su crimen».

«Realmente era una prueba que desde el primer momento quedó destruida por las propias manifestaciones de Cecilia. Una mujer que recordaba el hecho con toda exactitud y que hacía sobre él manifestaciones tan precisas, no podía estar bajo la influencia de trastornos perturbadores».

«Así debió entenderlo también el médico especialista en enfermedades mentales que debía venir de Oviédo y no ha venido».

Iglesias á la calle
Como nos los figuráramos, ya á resultar. Todos los que están cerca de los acusados dicen que éstos se proponen retirar la acusación respecto de Iglesias».

«La noticia corre por los pasillos, y produce entre la familia del procesado y sus amigos la natural alegría».

«Esta noche se irá á la calle».

«Cerrará continuará en el banquillo esperando el veredicto del Jurado, pero con esperanzas de salir bien».

La nota simpática
El efecto de antipatía que hasta hoy produjo Cecilia, ha cambiado por completo. La gente que hay en los pasillos comienza el curso de las vistas celebradas y reconoce en la criminal una nota simpática».

«Ella será lo que sea—dicen—pero justo es convenir en que se echa sobre sí toda la culpa, sin arrastrar á nadie con ella».

«Y es verdad».

«Por lo regular, todos los criminales que se ven perdidos tratan de complicar á alguien, pensando que así amenguan su delito».

«Cecilia, no. Desde el primer momento ha declarado que toda la culpa es suya y que el castigo sólo á ella corresponde».

«Por eso hoy, cuando las gentes escuchan el rumor de que el fiscal retira su acusación contra Iglesias, olvidando el infame crimen que cometió Cecilia, conceden á esa mujer el único rasgo honrado que demostró desde un principio».

«El de cargar sola con todo el peso del delito».

Sesión reanudada
Al terminar el descanso y reanudarse la vista, insiste el acusador privado en la pregunta que había formulado».

«Doctor Malo.—Varias observaciones hemos hecho en la procesada. A nuestras preguntas ha contestado siempre con discreción, demostrando inteligencia clara y buena memoria».

«Nos ha contado con detalles la historia de su vida, y hemos podido observar que estaba en condiciones de comprender lo que se le preguntaba».

«Acusador.—¿En cierto punto puede la Cecilia sufrir cambios que se traduzcan en desequilibrios de la inteligencia?»

«Doctor Malo.—Entiendo que no. Por la acusada sé que su madre contrajo matrimonio antes de llegar á la pubertad. Por los estudios prácticos, creo que en el estado por que se me pregunta y en todo tiempo, no se presenta en Cecilia nada que la perturbe, ni se explica la aparición de lo contrario».

«Describe las clases de locura peculiares de la mujer: desde la niñera que en ese estado mata al niño, hasta la hija que mata á su padre, comiéndose luego su corazón. (Expectación)».

«Esto es consecuencia de fenómenos nerviosos, que proceden de la herencia y desaparecen al normalizarse la función. Pueden volver á ser de nuevo».

«El defensor de Cecilia.—¿Cuál fue la lesión primeramente sufrida?»

«Doctor Malo.—Parece ser que la de la mejilla izquierda».

«El doctor Guedea insiste en cuanto lleva dicho».

«Extiende el doctor malo sus manifestaciones».

«Las fuerzas reunidas del doctor Malo y las mías, superiores á las de Cecilia, hemos probado con una plancha más pesada que la que usó la acusada sobre un cadáver y el esfuerzo realizado fué grande».

«Por eso entendemos que Cecilia debió dominar á su víctima».

«El doctor Moreno.—Ignoro si una función fisiológica, porque sólo conozco locos».

«Presidente.—¿Cinase el perito á la rectificación?»

M.—Me cito á observaciones hechas sobre el cadáver».

«Alusión de la textura cerebral—es axioma fisiológico—produce desequilibrios en la inteligencia».

«Es la de meningocéfalitis la placa de degeneración que se encontró en el Sr. Pastor».

«Si éste vive meses más, en lugar de una placa, existirían quince ó veinte. Entonces acaso llegaría á la locura completa».

«Síntomas de ella son las preocupaciones, manías, miedos y demás cosas que hacen se le callifense de raro».

«Manifesta que no hay forma de diagnosticar por una autopsia enfermedades cerebrales á posteriori».

«He tratado al Sr. Pastor, sin notar en él nada anormal ni suficiente á calificarle de perturbado».

«Reconocen los peritos el delantal y demás prendas que llevaba la Cecilia».

«Alfama al Sr. Guedea que del análisis de las prendas parece resultar que Cecilia tuvo mu-

cho cuidado de alejar su cuerpo del Sr. Pastor».

«El fiscal trata de averiguar si de ese detalle puede deducirse la postura de Cecilia al acometer á su amo».

«Contesta el Sr. Malo insistiendo en que Cecilia se hallaba sobre Pastor».

Doctor Call
Da principio el informe del doctor D. José Call, perito de la defensa de Cecilia».

«Para que no se nos tache de parciales concedemos mayor espacio que los otros al informe de este médico presentado por la defensa de Cecilia».

«Nuestros lectores verán que la obra del señor Call es notable y no desprovista de galanuras de estilo».

«He aquí el extracto de su declaración: «Si la conciencia no me obligara á poner al servicio de mi causa mi inteligencia en todas sus modestas aptitudes, saldría del paso de una manera rápida, y me daría el veredicto de la vista en el curso de este proceso; pero es el caso que no basta concretarse á lo que se ve: es preciso ver y adivinar, y á la par que se analiza, ir sintetizando».

«Al conocimiento de la máquina humana se llega, indudablemente, estudiando pieza por pieza; pero no aisladamente, sino fijándose en sus relaciones de mutua dependencia».

«Quieren nuestros químicos explorar la digestión por acciones combinadas de diversos jugos, olvidando que el estómago es una caldera viva y no un puñado de arcilla en forma de cápsula de laboratorio. Pretenden los urólogos conocer la acción de la orina sobre las paredes de la vejiga, pero para ello sólo cuentan con las propiedades químicas de la primera, olvidando la fuerza de organización, hija de la vitalidad de la segunda; y pretenden, en fin, nuestros higienistas y más de otros, no voy a decir, pues, por esta la digna indagar la verdad de los hechos en este proceso. Analicémoslos, sintetizando. Lo he dicho Cochabae: «La química es la mejor sirviente, pero la peor señora de la Medicina»».

«Vease por qué camino hemos de buscar en este proceso la clave del enigma, y cómo hemos de procurar que nuestras indagaciones no se concreten á la brutalidad escueta de la autopsia. Estaba el estómago

ro 87 en dirección al Retiro. Al llegar al pa-... ro 87 en dirección al Retiro. Al llegar al pa-...

La Comisión volverá a reunirse el 20 del... Inundaciones. Londres 11. A consecuencia de las recientes y abundan-...

Ha llegado a esta corte el gobernador de... sobre el cambio de ayer; los Alicante han...

ro, 3, segundo, falleció de repente esta ma-... un moro loco.—Un individuo que ha lle-...

Diez el Torneo, de Zaragoza, que del resulta-... de las corridas que en Madrid toros...

Horas).—Misa mayor, á las diez, y por la tarde... Parroquia de San Martín.—Continúa la...

Ayer mismo, y casi en el mismo sitio, otro... de la misma Compañía destruyó a un...

París 11. A juzgar por las noticias que se reciben de... sobre las conspiraciones de los macedonios...

Por Real orden de ayer se ha dispuesto que... los registros de esta categoría que quedase...

Se leen otros documentos, que no tienen... principal importancia. Modificación de conclusiones...

LA PLAZA DE BILBAO. Los vecinos de la plaza de Bilbao nos ruan... hagamos publicar su gratitud al Sr. Mau-...

PASATIEMPOS. CIBARRADA CHULESCA. (Resmitida por Ricardo Solotilla y dedicada á Garreta.)

El conductor se llama Epifanio Nemesio, tu-... n.º 618. El obrador es Nemesio Juan...

El presidente del Ministerio búlgaro, con-... stando en el Parlamento á una pregunta...

El consúl de España en Orán participa el fal-... limiento del súbdito español doña Casilda García...

La Sección de Enseñanza Mercantil del Colegio... Central de profesores y peritos mercantiles...

El pago de la suscripción es adelantado... Debe hacerse en metálico, libranza ó letra...

AGROSCICO. (Resmitida por Luis Buzco.)

HUELGUISTAS Y ESQUIROLS. DE LA AGENCIA MENCHETA. Barcelona 11 (3,45 t.)

Los ex ministros que constituyen la Comisi-... on han acordado dirigirse al ministro de la...

Organizado por el Centro Gallego, y á bene-... ficio de su Casa de Salud, se celebrará un...

En Bilbao se celebró el día 8 una novillada... en la que Salazar y Moreno de San Bernardo...

DIARIO UNIVERSAL. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. UN MES, UN AÑO.

Jerónimo Hernán Llagva. A. Con estas letras formar el título de una obra...

Los huelguistas persisten en su actitud de... resistencia. Hoy se ha verificado el embarque...

El Consejo terminó á las siete menos... cuarto. Se facilitó después á la Prensa la...

El teniente de marino retirado D. Francisco... Arderius ha cedido á favor de los hijos de...

En la corrida que en Palma de Mallorca se... va á celebrar el 24 de Mayo, serán los...

GARGANTA, VOZ Y BOCA, se curan con las... pastillas Caldeiro, 1,50 caja. Fídanse en...

Espectáculos.—Para mañana. REAL. A las 8 y 12.—Estreno.—Las bodas...

Como anuncié ayer en los últimos telegramas... los panaderos han secundado la huelga.

El ministro de Hacienda se ha reunido... con el ministro de Estado para discutir...

El teniente de marino retirado D. Francisco... Arderius ha cedido á favor de los hijos de...

Después de la feria de Algeciras, se celebra-... rán en dicha población dos corridas de novillos...

THE BERLITZ SCHOOL OF LANGUAGES. ENSEÑANZA PRACTICA DE LENGUAS VIVAS.

BOLETIN RELIGIOSO. Santos de mañana.—Santa Eulalia, virgen y mártir...

La Comisión parlamentaria que entiende... en el proyecto de organización de la familia...

La Bolsa de París ha roto hoy la incoer-... dencia de los días pasados con un notable...

El individuo comenzó diciendo que era teniente... del Ejército, y concluyó por confesar que...

En toda aquella estación en que había... más de cinco minutos de parada, los criados...

Y todo esto, según el conde no cesaba de... repetir, me pertenecía, era mío, mío...

Yo era joven, caballero, sin experiencia... y desconociendo por completo lo que es la...

El secreto de Chalusse. POR GABORIAU. —¡Oh, Margarita! ¡Mi adorada Margarita!...

La casualidad? Preciso ha sido que lo... creara... y lo han creído. Sin embargo, los...

Alí tuvo la primera noticia exacta del... maravilloso poder del dinero, yo, pobre niña...

Y todo esto, según el conde no cesaba de... repetir, me pertenecía, era mío, mío...

Yo era joven, caballero, sin experiencia... y desconociendo por completo lo que es la...

Yo era joven, caballero, sin experiencia... y desconociendo por completo lo que es la...